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ЯЗЫКУ ЗАКОН 
НЕ ПИСАН

ПУТИН ГОТОВИТСЯ 
К РЕШАЮЩЕЙ 

СХВАТКЕ 
Один из самых известных и авторитет-

ных деятелей «русской весны» на Донбассе 
Александр Ходаковский написал в эту среду 
в своем телеграм-канале: «В развитии си-
туации будет такой этап, когда обе стороны 
будут считать себя победившей стороной. 
Это будет тогда, когда Украина уже выдохнет-
ся, но еще не падет окончательно, а Россия 
еще не наберет обороты для решительной 
победы. Наступит некоторое затишье». На-
ступит или уже наступило? С точки зрения 
хода боевых действий если «затишье» и есть, 
то очень условное и относительное. А вот с 
геополитической точки зрения то, что описал 
Александр Ходаковский, имеет место уже 
сейчас, причем один в один. 

Председатель парламента Крыма Влади-
мир Константинов в интервью РИА Новости 
несколько дней тому назад: «Среди регионов 
бывшей Украины есть Николаевская область, 
которая должна провести референдум о вхож-
дении в состав России, необходимо прора-
ботать только сроки. Нужно также провести 
референдум в Одесской, Днепропетровской и 
Харьковской областях. Освобождение этих ре-
гионов неизбежно. Эти регионы — первые на 
очереди». Если есть «первые на очереди», то 
значит в этой «очереди» есть и вторые, третьи, 
четвертые? Спикер Константинов убежден, 
что да. Это «Сумы, Полтава, Чернигов». 
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РЫНОК ТРУДА 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ В БАЗАР

Сфера занятости в России становится предельно 
непредсказуемой

За последние три года россий-
ский рынок труда дважды — в ко-
видном 2020-м и грозовом 2022-м 
— столкнулся с невиданными доселе 
вызовами. Невиданными по раз-
маху и специфике, по сложности, 
непредсказуемости и даже порой 
иррациональности происходящего. 

Однако если от пандемии и локдау-
нов сфера занятости оправилась от-
носительно быстро и без катастро-
фических для себя последствий, то 
сегодня ее перспективы выглядят 
предельно туманными.
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Ситуация с водоснабжением До-
нецкой области может зайти в тупик. 
Причина — разрушение украинскими 
войсками ключевой насосной станции 

в Майорске, которая занималась пере-
качкой воды из реки Северский Донец 
в канал, снабжавший значительную 
часть региона. Теперь же вода может 

иссякнуть совсем, а она нужна не только 
для питья и хозяйственных нужд, но и 
для отопления. 

Читайте 2-ю стр.

ИСПЫТАНИЕ ВОДОИ

Ситуация с водоснабжением До- в Майорске,

Донецк столкнулся 
сразу с двумя 
проблемами

ЕЛЕНА ШАНИНА — 
ОБ ИЗВЕСТНОМ 

И НЕИЗВЕСТНОМ 
«ЛЕНКОМЕ»

Легендарному 
московскому 

театру — 95
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Пуск 
ракеты 
«Ярс».

ТА
СС

Российские силы отрепетировали 
массированный ответ на ядерный 

удар противника
Верховный главнокомандующий президент Владимир 

Путин провел проверку стратегических сил сдерживания. 
По целям на камчатском полигоне Кура с космодрома 
«Плесецк» была выпущена межконтинентальная балли-
стическая ракета «Ярс», с дальних бомбардировщиков 
Ту-95МС — крылатые ракеты воздушного базирования, а 
из акватории Баренцева моря — баллистическая ракета 
«Синева». По словам министра обороны Сергея Шойгу, за-
дачей учений стало нанесение массированного ядерного 
удара в ответ на ядерный удар противника.
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«ГРОМ» СРЕДИ ЯСНОГО НЕБА

ВОДИТЕЛЬСКИЕ ПРАВА 
БУДУТ ОФОРМЛЯТЬ 

ПО-НОВОМУ
И з м е н и т ь п ра в и ла 

введения в действие во-
дительских удостовере-
ний собираются в Ми-
нистерстве внутренних 
дел России. В частности, 
предлагается изменить 
порядок заполнения этих 
документов и отменить 
штрихкод. 

Как стало известно 
«МК», отмена штрихкода, 
который сейчас наносит-
ся на тыльную сторону 
прав, объясняется тем, 
что сейчас, по информа-
ции авторов документа, 
коды не используются 
для считывания инфор-
мации. Также проект до-
кумента учитывает то, 
что поправками в закон 
оговариваются правила 
выдачи российских на-
циональных водитель-
ских удостоверений ино-
странцам. В частности, 
дополняются возможно-
сти при транслитерации 
дублирующих надписей. 
Сейчас надписи на лати-
нице делаются с учетом 
международного стан-
дарта, рекомендованного 
ИКАО, или в соответствии 
с записями в загранпа-
спорте автомобилиста. 
Предлагаемый порядок 
разрешит записывать 
фамилию, имя и отчество 
(если есть) иностранца 
так, как они записаны в 

документе, удостоверя-
ющем его личность, или 
иностранном националь-
ном водительском удо-
стоверении.

Ныне действующие 
правила разрешают во-
дителям с правами на 
управление транспорт-
ными средствами многих 
категорий управлять ма-
шинами некоторых других 
категорий и подкатего-
рий. Внесенный в Госду-
му законопроект пред-
лагает модифицировать 
это правило. В частности, 
с правами категории СЕ 
(грузовики с крупны-
ми прицепами) раньше 
можно было управлять 
только машинами ка-
тегории С (без прицепа 
или с относительно не-
большими прицепами); в 
случае одобрения закона 
такие права дадут право 
управлять автомобилями 
категорий BE (легковые с 
крупными прицепами), DE 
(сочлененные автобусы и 
автобусы с прицепами) 
и подкатегорий С1Е, D1E 
(грузовики и автобусы 
с прицепами). Это тоже 
будет учитываться при 
оформлении удостове-
рения. Нововведения 
вступят в силу после при-
нятия Госдумой поправок 
в закон «О безопасности 
дорожного движения».

МЛЕЧНЫЙ ПУТЬ СФОТОГРАФИРОВАЛИ 
ИЗ ДАЛЕКИХ ГАЛАКТИК

Более подробную карту 
распределения облаков 
пыли и газа в нашей галак-
тике сделали специали-
сты Московского физико-
технического института, 
Физического института 
имени П.Н.Лебедева РАН 
и Крымской астрофизиче-
ской обсерватории. Уче-
ные придумали, как это 
сделать — «сфотографи-
ровали» галактику при по-
мощи радиоизображений 
других далеких галактик. 

На эти изображения 
оказывают влияние об-
лака пыли и газа, запол-
няющие все пространство 
между звездами в нашей 
галактике. Проходя сквозь 
них, радиоизлучение рас-
сеивается, а изображения 
размазываются. Однако в 
зависимости от направле-
ний на небе степень этого 
рассеивания бывает раз-
ной, все дело в плотности 
межзвездной пыли. Так, 
исследуя сигналы ква-
заров (ядер активных га-
лактик) из разных уголков 
неба, ученые в зависимо-
сти от степени искажения 
получаемых изображений 
сформировали наиболее 
полную на сегодняшний 

день карту 
распреде-
ления круп-
номасштаб-
ных помех в 
межзвездной 
среде Млеч-
ного Пути. 

Таким ме-
тодом «взгля-
да снаружи» 
удалось уста-
новить, что 
рассеиваю-
щие экраны 
концентри-
руются в плоскости га-
лактики ближе к центру, а 
также в области вспышек 
сверхновых — сильнейших 
взрывов старых звезд.

Знание более полной 
картины распределения 
межзвездного вещества 
на Млечном Пути может 
иметь и прикладное зна-
чение. По облакам пыли 
и газа астрофизики могут 
эффективнее восстанав-
ливать истинное изобра-
жение далеких космиче-
ских объектов. 

В качестве примера 
главный научный сотруд-
ник МФТИ и ФИАН, член-
корреспондент РАН Юрий 
Ковалев привел историю 

с восстановлением изо-
бражения черной дыры 
(«оранжевого бублика») в 
центре нашей галактики. 
Прежде чем получить его 
и обнародовать весной 
2022 года, астрономам 
понадобились годы, что-
бы «очистить» весьма раз-
мытую плотным облаком 
плазмы картинку. В итоге 
только после наблюдений 
на очень короткой волне, 
1,3 мм, черная дыра ста-
ла просматриваться более 
отчетливо. Имея больше 
данных о местах концен-
трации межзвездных об-
лаков, подобные резуль-
таты можно будет получать 
быстрее.

У ДОМАШНЕГО ТИРАНА ОТОБРАЛИ 
КВАРТИРУ ЗА ИЗБИЕНИЕ ЖЕНЫ

Неадекватное поведе-
ние жителя Каргополь-
ского района Курганской 
области, вероятнее всего, 
приведет к потере им жил-
площади, де-юре — без 
малого 4 квадратных ме-
тров, а де-факто — целой 
квартиры. Дело о разделе 
имущества между карго-
польцем и его бывшей 
женой на днях было рас-
смотрено в Верховном 
суде.

Как стало известно 
«МК», участники процесса 
поженились в апреле 2007 
года. Пока в семье все 
было нормально, супру-
ги купили двухкомнатную 
квартиру и машину «Шев-
роле Авео», у них роди-
лись две дочери. Покупка 
квартиры обошлась в 1,5 
миллиона рублей, 450 000 
из них внесла жена. Для 
этого она продала при-
надлежавшую ей комнату; 
остальную сумму супруги 
взяли в долг. 

В марте 2016 года ро-
дители подарили до-
черям половину доли в 
квартире — по четверти 
каждой. Но в апреле 2021 
года каргопольцы разве-
лись. Одна из основных 
причин — семейное наси-
лие: за месяц до развода 
супруг был привлечен к 
административной ответ-
ственности за причинение 
жене побоев. После раз-
вода он съехал с кварти-
ры, но вскоре вернулся, 
чем фактически вынудил 
женщину с двумя несо-
вершеннолетними деть-
ми покинуть жилье. Это и 
побудило гражданку об-
ратиться в суд. Она требо-
вала раздела имущества 
с тем, чтобы доля мужа в 

квартире досталась ей, а 
ему — ненужная женщине 
машина.

Местные судьи приш-
ли к выводу, что из 50% 
квартиры, которые не 
принадлежали детям, 
26% — исключительная 
собственность женщи-
ны, ведь она вложила в 
покупку жилья свои лич-
ные деньги; а оставшаяся 
жилплощадь — это как раз 
и есть совместно нажитое 
имущество. Таким обра-
зом, мужчине доставалось 
12%, если в конкретном 
выражении — 3,9 квадрат-
ных метра. Суды постано-
вили, что даже такую долю 
в праве собственности на 
квартиру нельзя признать 
незначительной, ведь она 
— единственное жилье от-
ветчика. Кроме того, ему 
решили отдать машину. 
Жительницу Каргополя 
такое решение не удо-
влетворило, и она решила 
искать правды в Верхов-
ном суде. Разобравшись 
в сути спора, судебная 
коллегия по граждан-
ским делам ВС указала, 
что каким-либо образом 
отделить 4 квадратных 
метра от квартиры невоз-
можно, как невозможно и 
совместное проживание 
истицы с ее агрессивным 
бывшим мужем. Поэтому 
самое логичное решение 
— лишить его собствен-
ности, а бывшую супругу 
обязать выплатить за нее 
компенсацию. Верховный 
суд отменил решение кур-
ганского и челябинского 
судов и постановил рас-
смотреть дело повторно, 
на этот раз с учетом вы-
водов высшего судебного 
органа.

ГЛУХОНЕМАЯ СОБЛАЗНИТЕЛЬНИЦА 
ВЫДАВАЛА СЕБЯ ЗА ДОЧЬ БАНКИРА

Наказание для аферист-
ки, которая представля-
лась дочкой руководителя 
крупнейшего столичного 
банка, чтобы уговорить 
своих знакомых на эконо-
мические сделки, вынес 
столичный суд. Примеча-
тельно, что и сама жен-
щина, и ее жертвы были 
глухонемыми.

Как стало известно «МК», 
30-летняя жительница Тю-
менской области знакоми-
лась в соцсетях с такими 
же, как она, людьми с огра-
ничениями по здоровью и 
уверяла, что ищет канди-
дата на роль супруга. В 
ходе беседы женщина со-
общала, что является доч-
кой известного банкира и 
сама трудится в банке. Она 
предлагала кандидату на 
роль мужа вложиться в се-
мейный бизнес. Несмотря 
на недуг, дама обладала 
редким даром убеждения. 
Так, одного из соискателей 
она уговорила отдать свою 
«Шкоду Йети» со всеми до-
кументами и страховкой, 
пообещав, что в ближай-
шее время ему привезут 
новую «БМВ Х7». С других 
ухажеров она требовала 
дорогие подарки. Одного 
из пострадавших мошен-
ница уговорила отдать 1 
миллион 50 тысяч рублей, 
пообещав через год вер-
нуть 2 миллиона 300 тысяч. 
Иногда обольстительнице 

помогал ее сообщник, 
также глухонемой. Чтобы 
произвести впечатление, 
на встречи он приезжал 
на черном «Мерседесе» — 
такси вип-класса.

Если жертвы начинали 
догадываться, что их обма-
нули, и пытались требовать 
назад свое имущество, 
для них расставляли ло-
вушку. Глухонемая особа 
совращала кавалера, сни-
мала их утехи на сотовый 
телефон, а потом начинала 
шантажировать тем, что 
распространит видео по 
Сети. Возможно, поэтому 
в полицию рискнули обра-
титься только двое постра-
давших. После задержания 
женщина заявила стражам 
порядка, что также являет-
ся пострадавшей, посколь-
ку сообщник и ее «нагрел» 
на 800 тысяч рублей. А по-
хищенные у женихов день-
ги она отдавала матери, у 
которой также серьезные 
проблемы со здоровьем. 
Рассказала она, что мама 
у нее тоже инвалид по здо-
ровью и ей приходилось 
отправлять ей деньги. 

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Москвы 
Людмила Нефедова, Хо-
рошевский районный суд 
приговорил женщину к 5 
годам лишения свободы 
с отбыванием наказания в 
колонии общего режима. 

КОЛЛЕКЦИОНЕРЫ НАЧАЛИ СОБИРАТЬ 
ЗУБЫ МАМОНТА

Смешные и довольно не-
ожиданные предметы ста-
ли интересовать интернет-
коллекционеров. Как 
показал недавний обзор, 
своего покупателя может 
найти и зуб мамонта, и 
свитер из шерсти собаки 
породы чау-чау. 

Как стало известно «МК», 
через сервис «Авито» рос-
сияне начали активно рас-
купать предметы старо-
русского быта: чугунные 
утюги, колыбели, люль-
ки, подставки для выши-
вания и штопки, коробки 
для сыпучих предметов, 
лукошки и так далее. Осо-
бым спросом пользуются 
миниатюрные вещи из 

полимерной глины: ово-
щи, фрукты и брошки, ко-
торые могут уместиться на 
мизинце ребенка. Разброс 
цен на необычные лоты 
очень большой. Например, 
коллекцию открыток 90-х 
можно забрать бесплат-
но, а за редкую игрушеч-
ную модель Porsche 911 
продавец просит 19 500 
рублей. 

Предлагают на плат-
форме и вещи, которые 
вряд ли имеют высокую 
коллекционную ценность, 
но при этом способны по-
грузить в добрые воспо-
минания о детстве: фиш-
ки с покемонами, фигурки 
из киндер-сюрпризов 

1992–1993 гг. и коллекции 
смурфиков. 

Серьезно настроенные 
нумизматы могут приоб-
рести коллекцию редких 
монет из более чем 6 тысяч 
экземпляров, цена вопро-
са — 12 миллионов рублей. 
А за 1,2 миллиона можно 
купить коллекцию почто-
вых марок Дисней в шести 
альбомах. Любители есте-
ственных наук наверняка 
заинтересуются зубом ма-
монта (10 тысяч рублей), а 
те, кто коллекционирует 
шерстяные вещи, могут 
проявить интерес к сви-
теру из шерсти собаки 
породы чау-чау (4 тысячи 
рублей). 

УБИЙЦА ПЕНСИОНЕРКИ ПРОНИК В ДОМ ЧЕРЕЗ КУРЯТНИК
Пенсионерка обнаруже-

на задушенной в своем 
доме в деревне Кишкино 
городского округа Домо-
дедово. Убийца проник 
в дом, сделав пропил в 
двери с тыльной стороны, 
пока пожилая женщина 
была в комнате.

Как стало известно 
«МК», тело 74-летней жен-
щины обнаружили после 
того, как тревогу забили 
соседи. Утром 25 октября 
они зашли к пенсионерке 
за яйцами — у женщины в 

хозяйстве были куры, од-
нако дверь в дом была за-
крыта. На приусадебном 
участке женщины тоже не 
было. Это показалось им 
странным, так как в это 
время старушка всегда 
была дома, да и в мага-
зин она не собиралась. 
Обеспокоенные сельча-
не позвонили племянни-
ку старушки и высказали 
свои опасения. 53-летний 
му жчина безуспешно 
пытался дозвониться до 
тетки, а потом приехал 

в деревню, обошел дом 
кругом и заметил в две-
ри, ведущей в курятник, 
небольшой пропил. Его 
вполне хватало, чтобы 
просунуть руку и открыть 
засов. Прибывшие стра-
жи порядка проникли в 
дом именно с помощью 
таинственного пропила 
и обнаружили в комна-
те на кровати мертвую 
женщину — ее задуши-
ли подушкой. Порядок в 
доме нарушен не был, но 
грабитель покопался в 

серванте, где у нее лежа-
ло несколько ювелирных 
украшений и, возможно, 
деньги.  

Погибшая пенсионер-
ка была одинокой и всю 
жизнь прожила в деревне. 
Ранее женщина работала 
на заводе в Москве, по-
том в гостинице, была 
ветераном труда, но уже 
давно вышла на пенсию. 
Несмотря на преклонный 
возраст, она сама ухажи-
вала за огородом и до-
машней птицей.

telegram:@mk_srochno

Карта распределения плазменных 
экранов галактики, рассеивающих 
радиоизлучение квазаров. Крас-

ный цвет соответствует сильному, а 
темно-синий — слабому рассеиванию.  

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А

В среду вечером в Тверском суде Москвы должно было 
состояться рассмотрение ходатайства Главного следствен-
ного управления ГУ МВД по Москве об аресте коммерческого 
директора Ксении Собчак Кирилла Суханова и бывшего глав-
ного редактора журнала «Татлер» Ариана Романовского. Оба 
были задержаны за вымогательство у высокопоставленных 
сотрудников компании «Ростех». Сама Собчак, по сообще-
ниям телеграм-каналов, выехала в Литву. Мы выяснили,  
какая обстановка среди сотрудников канала «Осторожно, 
Собчак!» и что из себя представляют задержанные.

Читайте 3-ю стр.

СОБЧАК И ШАТАНИЯ
Что стоит за преследованием 

скандальной телеведущей 
и ее сотрудников
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На этом фоне чиновники при-
грозили тем, кто за долгие пол-
года без воды привык сливать 
ее из труб под свои нужды. Са-

мовольный слив из квартирных радиаторов 
сравнили с диверсиями, о чем заявил гене-
ральный директор ГУП «Донбасстеплоэнер-
го» Алексей Цюпка. По словам мужчины, это 
может даже привести к остановке городских 
котельных. В области есть сложности с водой 
уже шесть месяцев, за это время жители 
города уже научились справляться с про-
блемой, набирая воду в ведра во время до-
ждя или отправляясь в общественные места 
с выведенными кранами, где можно набрать 
баклажки... 

Майорск, где находится насосная стан-
ция, сейчас под контролем Украины, и что-
бы восстановить ее работу, город нужно 
будет брать штурмом. Но пока что, по мне-
нию экспертов, ситуацию можно назвать 
критической — без воды остается большое 
количество людей. И если питьевую воду уже 
давно развозят по районам или продают в 
магазинах, то с отоплением ситуация вы-
глядит сложнее. Еще весной техническую 
воду в Донецке и его окрестностях горожане 
получали лишь раз в несколько дней, и то по 
часам. Обычно ее включали рано утром и 

поздно вечером, когда жители находились не 
на работе. В конце лета власти региона даже 
отменили плату за услуги водоснабжения 
из-за постоянных перебоев и неудобств. 

О том, как обстоят дела с водоснабже-
нием сейчас, «Московскому комсомольцу» 
рассказала сотрудник нашего донецкого 
издания Галина. «В центре города вода 
есть периодически, — рассказывает она. 
— Ее может не быть день или два, но там 
магистраль подключена к больницам и всей 
основной инфраструктуре, ее не могут пере-
крывать. А вот на окраинах, конечно, беда. 

Взять Куйбышевский район, северо-запад, 
там проблемы с водой еще с февраля это-
го года. В деловые районы вода подается 
раз в три дня. Начался контроль со стороны 

квартальных ответственных, а до этого воды 
не было месяца четыре. Из районного ис-
полкома звонят каждый вечер и узнают, есть 
вода или нет. Бывает такое, что ее нет, напор 

не добивает, и тогда райисполком организо-
вывает добор воды туда, где ее нет. 

— То есть больницы и другие 
у чреж дения обеспечены водой?
— Я не слышала о том, что больницы были 
бы без воды. Если только поначалу.

— А как у вас сит уац ия с 
котельными?

— А вот по котельным ситуация ката-
строфическая. Говорят, что аварийность 
отопительных систем — 98%. Воду люди сли-
вают постоянно, всё плохо и с отоплением 
— центральные районы остаются без него. 
В Калининском, Ворошиловском районах на 
первых этажах что-то еще пробивает. При-
езжают машины и заполняют трубы, но не 
всегда помогает. Потому что люди сливают 
техническую воду из труб.

— А такое часто бывает?
— Те же самые многоэтажки, высотные 

дома — все сливают, потому что ее не на-
таскаешься каждый день.

— Это техническая вода, а как же 
питьевая?

— Питьевая вода развозится бесплатно. 
По районам расклеены объявления, когда и 
где происходит раздача воды. Сообщения 
даже приходят на телефон. Можно брать 
столько, сколько нужно.

— Что обещают чиновники, поче-
му они не могут сделать по аналогии с 
Крымом: провести воду с территории 
России?

— Ничего не обещают, пока что ти-
шина. Пока не взяли Святогорск и другие 
ключевые города, вряд ли будут что-то де-
лать. Все равно ВСУ будут инфраструктуру 
обстреливать.

— А что касается лежачих больных 
и людей, которые не могут сами себя 
обслужить. Как они получают воду?

— У нас много волонтерских движений, 
которые могут помочь. Помогают с этим и 
эмчеэсники.

— То есть в целом вода где-то есть, 
проблема в том, как ее доставить?

— Два месяца назад мы даже не знали, 
куда за ней идти, сейчас даже городские 
пруды обустроены фильтровальными стан-
циями, и адресно развозят воду. Раньше 
были конфликты с водоканалом, но после 
того как Денис Пушилин объявил, что мы 
не будем платить за воду, контроль за про-
блемой стал жестче.

— То есть за воду уже не платите?
— Вообще не платим. И техническую, и 

питьевую воду раздают бесплатно.
Владимир МИХАЙЛОВ.
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По словам руководителя крым-
ского парламента, «результаты 
этих референдумов очевидны. 
Люди устали от украинского ре-

жима». Есть, конечно, одна «частность». Все 
перечисленные выше регионы находятся в 
данный момент под контролем сил, подчи-
ненных Владимиру Зеленскому. Но, видимо, 
Владимир Константинов уверен, что эта «тех-
ническая деталь», которую российская армия 
«сломает» уже в самое ближайшее время. В 
очень похожем русле оценивает ситуацию и 
председатель Государственной думы России 
Вячеслав Володин: «Украина потеряла спо-
собность существовать как государство». 

А теперь почитаем «вражескую прессу» и 
послушаем «вражеские голоса». Почти любые 
действия Москвы в последнее время запад-
ные СМИ и западные политики неизбежно 
трактуют как очередное доказательство «во-
енной слабости и военной неуспешности» 
России. Например, Кремль, как известно, 
настойчиво стучится во все двери на Западе, 
предупреждая, что официальный Киев го-
товит исключительно опасную провокацию, 
связанную со взрывом на своей территории 
«грязной» бомбы. И как же на это реагируют 
в США и Европе? На публичном уровне — «со 
смехом, шутками и прибаутками». Британская 
газета «Гардиан»: «Дикие заявления Путина о 
«грязной» бомбе — доказательство того, как 
плохо себя показывает его армия». Информа-
ционную войну в современном мире никто не 
отменял? Конечно, не отменял, не отменяет 
и на нашем веку (и не только на нашем) не 
отменит. Однако тезис «у русских в военном 
плане сейчас все не очень получается» — это 
не только элемент западной информационной 
войны против Москвы. Это еще та основа, 
исходя из которой в США и ЕС оценивают 
ситуацию на Украине. 

Конечно, все, что нужно было сказать про 
эту «основу», Владимир Путин сформулировал 
еще до объявления частичной мобилизации 
в России, выступая перед журналистами в 
Самарканде 16 сентября: «Киевские власти 
тут же отказались от всех договоренностей, 
забросили их в ящик, объявили о том, что 
они никаких договоренностей добиваться 
с Россией не будут, а будут добиваться по-
беды на поле боя. Флаг в руки, они сейчас 

как раз пытаются это сделать, проводя кон-
трнаступление. Посмотрим, чем оно закон-
чится». Дополняю, расширяю и объясняю эту 
мысль президента. С исторической точки 
зрения неважно, чем именно закончится та 
или иная битва или то или иное сражение. 
С исторической точки зрения важно лишь 
то, каким именно исходом закончится вся 
специальная операция России на Украине. 
Насколько сейчас близок или не близок этот 
финальный исход, известно в данный момент 
лишь одному господу богу. Но вот мой прогноз 
развития ситуации на ближайшие недели и 
месяцы: блестяще описанное Александром 
Ходаковским нынешнее положение дел может 
продержаться еще некоторое время. Некото-
рое, но точно не очень долгое. 

Почему, отчетливо понимая всю зыб-
кость и непросчитываемость ситуации, я все 
же рискнул употребить это строгое слово 
«точно»? Не потому, разумеется, что я знаю 
что-то о стратегических планах российско-
го руководства. И не потому, что я претен-
дую на понимание «искусства войны». Если 
говорить о понимании (или непонимании) 
военно-стратегического процесса, то здесь 
я являюсь даже не «диванным аналитиком», а 
мальчиком на детском стульчике в яслях. Но 
я кое-что понимаю (или, по меньшей мере, 
надеюсь, что понимаю) в политических про-
цессах. А ход этих процессов ясно указыва-
ет: нынешняя ситуация является не только 
неустойчивой, но и все более опасной. От-
крываем свежее интервью министра обороны 
Украины Алексея Резникова американскому 
изданию Politico. Вот какая цитата вынесена 
в этом материале в подзаголовок: «Когда 
дело доходит до поставок оружия, если вы 
слышите «это невозможно», эти слова озна-
чают, что это будет возможно в будущем». 
А вот и наглядный пример действия этой 
схемы «невозможно сейчас — возможно в 
будущем»: «Вскоре после того, как он был 
назначен министром обороны в прошлом 
ноябре, Резников приехал в Вашингтон и 

попросил о поставках зенитных управляе-
мых ракет «Стингер», но услышал в ответ: 
«Нет, это невозможно». Я спросил почему. 
Мне ответили: это запрещено законом и… 
из политических соображений. Но потом в 
январе... мы получили первые поставки из 
Литвы. Это были «Стингеры», и мы получили 
их с разрешения Соединенных Штатов». 

Этот пример относится ко времени до на-
чала специальной военной операции. А сей-
час, спустя восемь месяцев после ее начала, 
как явствует из интервью Резникова, логика 
западных поставок оружия официальному 
Киеву выглядит следующим образом: если 
США и ЕС считают, что режим Зеленского 
идет к военному поражению, они начинают 
придерживать поставки наиболее значимых 
вооружений. Если же Америка и Европа убеж-
дены, что у режима Зеленского есть шансы 
на военный успех, двери западных военных 
арсеналов, напротив, широко распахиваются. 
Здравствуйте, российские «красные линии»! 
Здравствуй, перспектива дальнейшей, опас-
ной уже для всей планеты, эскалации воору-
женного конфликта на Украине! 

Там же, в Politico, можно прочитать и под-
робный разбор причин скандального отзыва 
письма группы демократических членов аме-
риканского конгресса Байдену с призывом 
начать переговоры с Москвой. Этот отзыв 
состоялся вовсе не потому, что Белый дом 
погрозил конгрессменам пальчиком и они 
испугались. Дело в том, что это письмо было 
написано и подписано в июне, когда многим в 
Вашингтоне казалось, что режим Зеленского 
находится в стадии перманентных военных 
неудач. А вот когда это письмо в силу не до 
конца понятных причин было обнародовано 
в октябре, многим из его летних подписан-
тов так больше не кажется. Получается, что 
у относительного «затишья» тоже есть свои 
теневые и негативные стороны. Получает-
ся, что это «затишье» однозначно не может 
длиться вечно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Российские учения по ядерному 
сдерживанию, которые прово-
дятся каждый год, ныне имеют 
особое значение. Во-первых, 

вот уже восемь месяцев проводится специ-
альная военная операция на Украине, которая 
привела практически к противостоянию с 
НАТО. При этом Киев, а также руководство 
США и НАТО уже который месяц готовят обще-
ственное мнение к тому, что Россия вот-вот 
применит тактическое ядерное оружие на 
Украине. Доводы Москвы о том, что нам этого 
не надо и что цели спецоперации будут до-
стигнуты конвенциональным, то есть обычным 
оружием, никто не слышит.

Вторая особенность наших стратегиче-
ских учений «Гром-2022» в том, что они про-
водятся одновременно с ядерными учениями 
НАТО в Европе, которые называются «Непоко-
лебимый полдень». В этих маневрах, которые 
начались на прошлой неделе, участвуют 14 
стран-членов НАТО, большинство из них ядер-
ным оружием не обладает, но готовит своих 
летчиков применять американские ядерные 
бомбы B-61. Гипотетические цели подобных 
учебных бомбометаний понятны. 

Эксперты считают, что США, привлекая 
другие страны к ядерным учениям, нарушают 
Международный договор о нераспростра-
нении ядерных вооружений (ДНЯО). Он на-
прямую запрещает привлекать к ядерным 
маневрам те страны, которые не обладают 
ядерным оружием. 

В натовских учениях задействовано до 60 
самолетов, в том числе самые современные 
истребители, самолеты разведки и амери-
канские дальние бомбардировщики B-52, 
которые отрабатывают задачи над Север-
ным морем, а также в небе Великобритании 
и Бельгии.

В отличие от маневров НАТО, российские 
учения стратегических ядерных сил «Гром» 
никаких международных договоренностей 
не нарушают. Пуски российских ракет про-
водятся в пределах нашей собственной тер-
ритории, без использования территорий и 
военнослужащих других стран.

Более того, учения эти плановые. Вот что 
об этом рассказал военный эксперт капитан I 
ранга в запасе Владимир Гундаров:

— Такие маневры предусмотрены не толь-
ко планами боевой подготовки, но и планами 
промышленного производства. В частности, 
это касается ракеты морского базирования 
«Синева», которая на этих учениях выполни-
ла успешный пуск из акватории Баренцева 
моря по полигону Кура на Камчатке. Такие 
пуски стабильно осуществляются, как пра-
вило, весной и осенью. Когда Минобороны 
«спускает» предприятию в Миассе, где делают 
«Синеву», план производства этих ракет, то 

одновременно определяет количество ракет, 
которые рассчитаны на хранение и которые 
предполагается использовать на контрольную 
учебную стрельбу.

По словам Гундарова, «Синева» очень 
эффективная ракета, глубокая модернизация 
более ранних поколений морских ракет. 

— Ее отличие от ряда других ракет такого 
класса в том, — поясняет эксперт, — что летит 
она на расстояние до 11 тысяч километров. 
Достанет куда надо. Кроме того, ее боевые 
блоки (их несколько плюс блоки с ложными 
целями для преодоления противоракетной 
обороны), когда отделяются от ракеты-
носителя, имеют свою цель, и каждый блок 
может лететь самостоятельно еще на рас-
стояние до 2000 километров. Фактически 
получается, что ядерный заряд можно до-
ставить на дальность 13 тысяч километров. 
Это очень хороший показатель. Сильная, 
мощная, большая ракета, которую можно 
назвать шедевром советского и российского 
ракетостроения. Так что Западу не стоит 
доводить ситуацию до того, чтобы нам при-
шлось применять такие ракеты не на уче-
ниях, с массогабаритной болванкой, а уже 
в реальном ядерном оснащении. 

Ольга БОЖЬЕВА.

« ГРОМ» СРЕДИ 
ЯСНОГО НЕБА

поздно вечееромо , когда жители находились не 
на работе. В конце лета власти региона даже 
отменили плату за услуги водоснабжения 
из-за постоянных перебоев и неудобств. 

О том как обстоят дела с водоснабже-

ИСПЫТАНИЕ 
ВОДОЙ
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По словам руководителя крым-
ского парламента, «результаты 
этих референдумов очевидны. 

ПУТИН 
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Командир 
батальона «Восток» 

ДНР Александр 
Ходаковский. 
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ЛЮСИНОВСКОЙ УЛИЦЕ ВЕРНУЛИ ПАМЯТНИК АРХИТЕКТУРЫ

В РОССИЮ ПРИШЕЛ НОВЫЙ МУТАНТ КОРОНАВИРУСА «ЦЕРБЕР»

В Москве отреставри-
ровали старейший дом 
на Люсиновской улице. 
Это главный дом усадьбы 
купцов Сушкиных – Кевор-
кова (как часто бывало в 
Москве, владельцев было 
несколько). Те элементы 
оформления фасада и 
внутреннего убранства, 
которые удалось сохранить, 
относятся уже к послепо-
жарной Москве — архитек-
туре позднего классицизма.  
Было отреставрировано 
множество уникальных 
деталей — паркетные полы, 
печи, лепнина на потолке, 
оформление главной доло-
митовой лестницы. Так, на 
лестнице было восстанов-
лено обрамление зеркала 
из лепного декора с фигу-
рами ангелов, трафаретные 
росписи, а также росписи 
на потолках, которые были 

скрыты под несколькими 
слоями более поздней 
краски. «Один из самых 
интересных сюрпризов 
ждал нас при реставрации 
лестницы. Мы обнаружили, 
что в ее основе — чугунный 
железнодорожный рельс, 

привезенный из Англии. На 
нем есть соответствующее 
клеймо. Его использовали 
в качестве каркаса, а уже 
сверху закрепили камен-
ные ступени», — рассказал 
главный инженер проекта 
Андрей Филиппов

Новый подштамм «Оми-
крона», BQ1.1, который 
уже назвали «Цербером», 
был впервые обнаружен 
в России. Об этом сооб-
щила главный санитарный 
врач РФ Анна Попова в ходе 
XII Всероссийского съезда 
гигиенистов, токсикологов 
и санитарных врачей. «Цер-
бер» стал отростком линии 
ВА.5 «Омикрона», но новые 
мутации в геноме позволяют 
ему обходить иммунитет, 
выработанный на вакцины 
и предыдущие заражения 

коронавирусом. Западные 
ученые полагают, что «Цер-
бер» может стать причиной 
третьей волны «Омикрона» в 
Европе. По словам Попо-
вой, этот вариант выявлен в 
России на прошлой неделе. 
Кроме того, в стране обнару-
жен еще один подвид «Оми-
крона» BQ.1. «Мы предпо-
лагаем их распространение, 
но, анализируя ситуацию в 
мире, мы видим замещение 
циркулирующих вариантов 
ковида новыми вариантами 
на 10–15%. Клинические 

проявления при инфици-
ровании новыми подштам-
мами почти не изменились, 
хотя исследователи говорят, 
что новые варианты еще 
более контагиозны по 
сравнению с предыдущими 
видами «Омикрона». Наде-
емся, иммунная прослойка 
поможет избежать очень 
резких пиков, хотя подъем 
заболеваемости в конце 
осени возможен. Ника-
ких ограничительных мер 
вводить не планируется», — 
отметила Попова.  

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Это почти вдвое меньше, 
чем было за аналогичный 
период прошлого года 
(8981), сообщает пресс-
служба Центробанка. Более 
половины (2829) подделок 
приходится на пятитысячные 

купюры. Также выявлено 642 
фальшивые двухтысячные 
банкноты, 852 — тысячных. 
Реже всего подделывались 
купюры в 50 рублей — 7 штук. 
Кроме того, обнаружена 81 
поддельная монета (60 из них 

— десятирублевых). Фальши-
вых банкнот иностранных го-
сударств выявлено 388 штук. 
В основном это доллары США 
(263), а также 122 поддельных 
евро, 2 китайских юаня и 1 
фунт стерлингов. 

поддельных денежных знаков выявил 
ЦБ в третьем квартале 2022 года4516

ЦИФРА

Художник из Мехико Педро Линарес 
изобрел вид искусства, названный 

«алебрихе» — он представляет собой красочные 
скульптуры, созданные из разных частей живот-
ных. Музей народного искусства Мехико ежегод-
но устраивает парад и конкурс этих фантастиче-
ских существ.

ЧЕМ ЗАМЕНИТЬ ПОЛЕЗНЫЕ ВЕЩЕСТВА, СОДЕРЖАЩИЕСЯ В МЯСЕ
А (ретинол) — тыква, дыня, морковь, абрикосы, помидоры
В9 (фолиевая кислота) — зеленые овощи, горох, бобы, 
бананы, дрожжи
Са (кальций) — инжир, листовая капуста, ламинария, 
апельсины, петрушка
Сu (медь) — сухофрукты, фисташки, арахис
Белок — арахис, соя, фасоль, тофу, нут, чечевица
Mg (магний) — арахис, кунжут, цельное зерно
Mn (марганец) — абрикосы, чеснок, свекла, курага, миндаль
Fe (железо) — петрушка, шпинат, яблоки, овсяная каша
Р (фосфор) — лимоны, шиповник, зеленый горошек, орехи
Zn (цинк) — грибы, семена подсолнечника и тыквы, кешью
Омега-3 — киви, манго, папайя, грецкие орехи, рапсовое и 
льняное масло

AP

AP

Д
АР

ЬЯ
 Т

Ю
КО

ВА

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Эксперты предложили Совету Фе-
дерации возродить Совинформбю-
ро, ввести военную цензуру, убрать 
с экранов развлекательный контент 
и потребовать от Минкультуры обе-
спечить россиян книгами и спекта-
клями о СВО и ее героях. Эти меры 
должны способствовать избавле-
нию общества от враждебных нар-
ративов, разрушающих духовные 
устои. Сенаторы напомнили, что 
часть озабоченностей снимет закон 
о контроле за лицами, находящи-
мися под иностранным влиянием, 
вступающий в силу 1 декабря.

Комиссия СФ по защите госсувере-
нитета по регламенту должна была соби-
раться раз в квартал. Но на деле заседания 
проводятся чаще. Таковы, как пояснил ее 
председатель Андрей Климов, требования 
времени. Нынешний «круглый стол» сенато-
ры посвятили сбору предложений, которые 
могли бы обрести силу законодательных 
инициатив для более эффективного про-
тиводействия «враждебным нарративам» в 
информационной, образовательной и куль-
турной среде. К таким нарративам, судя по 
содержанию дискуссии, в Совфеде относят 
как вербальные проявления (в том числе 
употребление иностранных слов вместо 
русских синонимов), так и невербальную 
демонстрацию приверженности чуждым для 
российского народа ценностям и символам. 
В частности, осуждению подверглось появ-
ление на телеэкране спикеров в футболках 
с изображением Нью-Йорка. 

Как и следовало ожидать, основными 
адресатами рекомендаций стали произво-
дители и распространители информации. 
Именно в этой среде, как считают участники 
заседания, появляется больше всего враж-
дебного или идеологически сомнительного 
контента, негативно влияющего на умы рос-
сиян. По словам члена СПЧ, специалиста в 
области Рунета и искусственного интеллекта 
Игоря Ашманова, пришла пора возродить не 
только Государственный комитет обороны, 
аналогом которого, по его мнению, является 
созданный президентом Координационный 
совет, но и Совинформбюро как «единый 
голос государства». Сейчас Песков гово-
рит одно, Конашенков другое, а Захарова 
третье. Так нельзя, считает эксперт. «Нам 
нужно Росинформбюро и свой Левитан», 
— подчеркнул он, отметив, что параллельно 
с созданием новой госкорпорации необхо-
димо внедрять военную цензуру. Те СМИ, 
которые не будут следовать установлен-
ным требованиям, должны немедленно 
лишаться лицензии, а интернет-ресурсы 
блокироваться. Предложение окончательно 
отказаться от свободы слова, а речь, по сути, 
идет именно об этом, пришлось по душе 
участникам заседания. «Я не говорю, что 
нам нужны наши Геббельсы, но должен быть 
один координирующий центр информации», 
— поддержала идею создания Росинформ-
бюро сенатор Ольга Ковитиди. 

Из уст самих сенаторов прозвучали 
соображения, что люди на присоединен-
ных территориях не являются «ментально 
близкими россиянам»: они воспитывались 
и получали образование «в другой пара-
дигме», и чтобы обеспечить их интеграцию 
в наше общество, всем предстоит «много 
работать».

Что касается сферы культуры, то здесь, 
похоже, достигнут консенсус: бывший ги-
тарист «Любэ», а ныне сенатор Александр 
Вайнберг заявил, что сейчас такое время, 
когда оттенки не нужны. Тот, кто не с нами, 
тот против народа. «Многих своих коллег 
по цеху я презираю и брезгую», — подчер-
кнул он, отметив, что если уехавшие дея-
тели культуры решат вернуться, их уделом 
должно стать «вечное презрение», а также 
лишение славы и льгот. Вайнберг призвал 
полностью убрать из культурной среды раз-
влекательный контент и подумать о цензуре. 
«Не надо стесняться этого слова», — сказал 
он. 

Г-н Климов напомнил, что часть озабо-
ченностей относительно распространения 
враждебных нарративов снимет закон «О 
контроле за деятельностью лиц, находя-
щихся под иностранным влиянием». «О нем 
уже как-то подзабыли», а между тем «туда 
попадает все, кроме госизмены». По словам 
Климова, есть «конкретная публика», кото-
рая известна «по фамилиям, по именам, по 
явкам, куда они ездят и какие задания полу-
чают». Сейчас правительством принимаются 
нормативные акты, а с 1 декабря, когда за-
кон вступит в силу, начнет нарабатываться 
правоприменительная практика.

Елена ЕГОРОВА. 

НАРРАТИВЫ 
НЕ ПРОЙДУТ
Даже майка 
с изображением Нью-Йорка 
демонстрирует чуждые 
ценности
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Для сотрудников канала «Осто-
рожно, Собчак» происходившее 
вокруг их коммерческого дирек-
тора Кирилла Суханова и непо-

средственного руководителя Ксении Собчак 
стало шоком. О том, что сейчас происходит 
среди коллег спешно уехавшей из России 
журналистки, «МК» рассказал один из ее 
подчиненных.

— Сейчас у нас полный разброд, ни до 
кого не дозвониться. Кто-то собирает вещи, 
чтобы уехать, другие не знают, что делать. 

— Как вы узнали о происходящем?
— О задержании Кирилла мы узнали из 

Телеграма, причем Ксения — одна из послед-
них. Проанализировали, когда последний раз 
связывались с ним, это был понедельник. Он 
как раз должен был встречаться с Арианом Ро-
мановским в его любимом ресторане Regent. 
Кстати, последнее интервью с психологом 
Людмилой Петрановской Ксения записывала 
именно там. 

— Обсуждаете это в общем чате?
— Общего чата у нас нет, общение идет 

по кучкам. В общем, разброд и шатания.
— Вы верите в виновность 

Суханова?
— Нет. Объясню почему. Во-первых, это 

такой щупленький и безвольный мальчик. 
Единственное, что он знает хорошо — это 
тусовку, имена и связи влиятельных и зна-
менитых. Какие-либо решения он никогда 
не принимал сразу и всегда отвечал, что об-
судит поступившее предложение с Ксенией. 
Во-вторых, у нас не было блоков (на поста-
новку о ком-либо негативной информации в 
телеграм-каналах Собчак. — Прим. авт.) от 
слова совсем. Рекламы очень много, они про-
сто не нужны. Да и чтобы были блоки, нужна 
ведь компрометирующая информация, а у нас 
расследователей никогда не было. Все, что 
было — это Осечкин (Владимир Осечкин — 
правозащитник, борющийся за права заклю-
ченных. — Прим. авт.), который сам делился 
своим расследованием и обращениями от 
читателей по мобилизации. В-третьих, Кирилл 
вряд ли бы что-то начал мутить, зная, что это 
касается мужа Тины Канделаки (сотрудник 
«Ростеха» Василий Бровко. — Прим. авт.) 
или тем более Чемезова (глава «Ростеха», 
с этой компанией связали инициирование 
дела о вымогательстве, официальных под-
тверждений этому нет. — Прим. авт.). Он 
понимал, кто это. 

— Звучит не совсем убедительно.
— Приведу вам такую историю. До не-

давнего времени у Кирилла был кабинет в 
газпромовском здании, где располагаются 
телеканалы. Не знаю, на каких правах там 
сделали Суханову офис, он работал с Ксе-
нией уже давно. Но факт остается фактом. А 
когда Тина получила повышение, ее кабинет 
переехал на этаж, где заседал Кирилл. Так его 

через два дня после этого чуть ли не выкинули 
из офиса, закрыв проход на этаж, где заняла 
место Канделаки. И неужели после этого он 
бы полез вымогать у ее мужа деньги? 

— Как вы можете объяснить 
случившееся?

— О причинах происходящего слож-
но говорить. Мы (коллектив) думаем, что 

это либо массовая зачистка медиаполя, 
в частности Телеграма и ютуб-сегмента, 
либо давление на Ксению. Последнее мог-
ло начаться откуда угодно. Скажу так, мы 
не записывали ничего архикрамольного. 
Ведь где-то на помойках писали, что не-
давно Ксения записывала интервью с Ко-
ломойским в Израиле. Это не так. От ребят, 
которые занимаются Ютубом, знаю, что 
там действительно записывали интервью 
с бизнесменом. Фамилию не скажу, так как 
пока выпуск не анонсировался, и матери-
ал вместе с еще несколькими сюжетами в 
запасе. Но эта фигура и тема беседы не 
имеют политического оттенка. Чисто эко-
номика. Может быть, кому-то не нравится, 
что мы снимаем про мобилизацию? Недавно 
Сергея Ерженкова и еще одного оператора 
задержали в Твери, но потом отпустили. 
Им не дали снять интервью с героями, с 
которыми была договоренность. Важная 
деталь: у сотрудников на руках были рас-
печатки телефонных переговоров Сергея. 
До этого на Ксению неоднократно писал в 
СК заявления Никита Михалков. Потом нам 
пытались приплести пропаганду ЛГБТ. В 
общем, ничего непонятно.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Госдума 26 октября рассмотрела 
в первом чтении проект бюджета 
на 2023–25 годы. Спикер Вячеслав 
Володин назвал его санкционным и 
блокадным. Лидер коммунистов Ген-
надий Зюганов — бюджетом, от чтения 
которого становится плохо. И только 
министр финансов Антон Силуанов, 
взяв на себя роль адвоката проекта, 
защищал его как мог. И защитил.

Баталии в думских кулуарах были жаркие. 
Но повод обязывает — в среду депутаты об-
суждали проект нового бюджета. Нервничал 
даже Вячеслав Володин. Спикер нижней палаты 
отметил, что сегодняшний проект бюджета 
«принимается в ситуации, с которой мы стал-
киваемся впервые». 

— Бюджет каждого года отличается от 
предыдущих. Нынешний отличается от всех. 
Санкции, блокада накладывают определенный 
отпечаток, — заявил Володин на фракционной 
встрече «Единой России» с министром финан-
сов Антоном Силуановым.

А ранее на подобных встречах с эсерами 
и коммунистами сначала Сергей Миронов, а 
следом за ним и Геннадий Зюганов устроили 
проекту бюджета настоящий артобстрел.

Лидер справороссов выразил свое не-
доумение по поводу сокращения в бюджете 
на предстоящую трехлетку расходов на во-
енную науку. «Если мы не будем вкладывать 
в национальную оборону, в том числе в науку 
военную, мы просто отстанем. А что у нас с 
этим показателем? А я вам скажу: на три года 

предстоящих на 30% сокращение», — не скры-
вал эмоций Миронов. 

Геннадий Зюганов был еще жестче в выра-
жениях. «В проекте 14 разделов. По 11 разделам 
идет урезание там, где урезать нельзя. Фар-
мацевтика вообще ликвидируется как класс. 
В стране, где 8 таблеток из 10 иностранные, а 
в остальных есть импортные субстанции. Не 
дай бог наложат санкции на лекарства, что 
будем делать?»

Выступая с докладами перед думцами, 
Антон Силуанов постарался по полочкам раз-
ложить все плюсы и минусы нового бюджета. 
Главный минус — смета дефицитная, причем на 
всю трехлетку. В 2023-м придется жить с туго 
затянутыми поясами, далее будет чуть легче. 
По словам главы Минфина, в этом году дефицит 
бюджета 1,3 трлн рублей. В следующем году он 
составит 2,9 трлн, но потом будет снижаться. В 
результате по прогнозам ведомства в 2025 год 
страна войдет без долгов. Прошелся Силуа-
нов и по основным задачам нового бюджета. 
Основных целей министр назвал четыре: со-
циалка, обеспечение национальной безопас-
ности, технологическая независимость страны, 
развитие новых территорий. 

— Социальное обеспечение граждан — 
наш безусловный приоритет. Пособия, мат-
капитал в полном объеме заложены в бюд-
жет. Будет индексация пенсий на 1000 рублей. 
Страховая пенсия в среднем составит 21862 
рубля, — рассказал Силуанов.

По словам главы Минфина, индексация 
соцвыплат в следующем году ожидается на 

уровне 12,3%. Выплаты маткапитала на перво-
го ребенка составят 589,6 тысячи рублей. На 
второго (при условии, что на первого деньги 
родители не получали) — 779 тысяч. Также в 
проект заложены льготная ипотека, субсидии 
на частичное погашение жилищных кредитов, 
ремонт больниц, профориентация в школах. 
Планируется построить семь кампусов в круп-
ных городах. На это будет потрачено 82 млрд 
рублей. Министр сообщил, что стройка за-
вершится созданием новых образовательных 
учреждений высокого класса. 

Один из самых больных вопросов — им-
портозамещение — тоже планируется решать. 
Правда, теперь название поменяли на «тех-
нологическую независимость». На нее в бюд-
жете прописаны расходы более чем в 1 трлн 
700 млрд рублей. Это и создание научной и 
производственной базы, и льготное креди-
тование инвестпроектов, и стимулирование 
спроса. Главные направления — электроника 
и авиастроение. Электронщикам Минфин обе-
щает создание восьми новых производств, 
а взамен от них ждет минимум 500 готовых 
проектов. Будущее отечественной авиации, 
по мнению финансового блока кабмина, за 
ТУ-214, МС-21, «Суперджетом» и «Байкалом». 
На производство утверждено 216 млрд рублей 
из бюджета и еще 500 млрд из Фонда нацио-
нального благосостояния. 

В целом раскладка бюджетных доходов 
и расходов такая. Доходы в 2023 году запла-
нированы в сумме 26,1 трлн рублей, в 2024 
году — 27,2 трлн рублей, в 2025 году — почти 

28 трлн рублей. Расходы — 29 трлн рублей в 
2023 году, 29,4 трлн рублей — в 2024 году, 29,2 
трлн рублей — в 2025-м.

Расходы распределяются так: на первом 
месте социальная политика — 7,343 трлн ру-
блей, или 25,3% от общего объема расходов. 
Второе место — национальная оборона, на нее 
дается 4,98 трлн рублей, или 17% от бюджетных 
средств. На национальную безопасность и 
правоохранительные органы выделяется 4,417 
трлн рублей, это 15% расходов.

Обсуждение проекта вышло жарким. Него-
довал с трибуны даже глава думского комитета 
по бюджету и налогам единоросс Андрей Ма-
каров. Парламентарий заявил, что, на первый 
взгляд, смета не «кошмар-кошмар». Но есть 
нюанс: «В доходной части главный источник — 
нефть. Сейчас у нас добыча снижается, и мы 
заявили, что не будем продавать ее тем стра-
нам, которые введут потолок цен. Мы сможем 
столько продать, сколько заложено в бюджет?» 
Между тем Макаров отметил, что 31 думский 
комитет — соисполнители проекта — дали по-
ложительные заключения на документ.

Тем не менее, просовещавшись более трех 
часов, думцы проект бюджета в первом чтении 
приняли. За проголосовали 319 депутатов, 80 
против. Воздержавшихся не было. Напомним, 
что у «Единой России» в нижней палате парла-
мента 324 мандата. Представителей от КПРФ 
57, «Справедливой России — За правду» — 27, 
а фракцию ЛДПР представляет в Госдуме 21 
депутат.

Татьяна АНТОНОВА.

В Древнем Риме говорили: законы пи-
шутся для бодрствующих, а не для спящих. 
Способность граждан прочитать законы там 
под сомнение не ставилась — подавляющее 
большинство их были грамотными. Сейчас 
тем более — грамотность в развитых стра-
нах всеобщая. Однако в отношении законов 
простого умения читать явно недостаточно 
— надо еще понять прочитанное. Что зависит 
не только от читателя, но и от того, насколько 
понятно для него закон написан. А с этим, как 
выясняется, у многих есть проблемы. 

Поэтому от души порадовался, прочи-
тав на сайте популярной социальной сети 
для юристов, что в Новой Зеландии принят 
«закон о простом языке», обязывающий вла-
сти в официальных документах избегать 
сложных фраз и специальной лексики. «У 
граждан есть право понимать, чего от них 
хочет власть и какие у них права», — сказала 
член новозеландского парламента, пред-
ставляя законопроект. Захотелось повесить 
плакаты с этими словами в залах заседаний 
нашего парламента и правительства. По-
тому что сложность, а подчас и невнятность 
языка законов и постановлений крайне за-
трудняет российским гражданам понимание 
их прав и обязанностей. А без их понима-
ния как пользоваться правами и исполнять 
обязанности?

Позволю себе привести пример из 
собственной практики. Когда в 1989 году в 
«Известиях» был опубликован «для всена-
родного обсуждения» проект Закона СССР 
«О качестве и защите прав потребителей», 
его сложная лексика была первым, на что 
публично обратили внимание начинающие 
защитники этих прав. И нас тогда услышали 
и Верховный Совет, и правительство. В ре-
зультате при нашем активном участии были 
не только изменены предмет проекта (ушла 
тема госрегулирования качества продукции) 
и его содержание (состав прав и средств их 
защиты), но и написан по существу новый 
текст, ставший значительно более понятным 
десяткам миллионов граждан. Именно этот 
текст и лег в основу действующего россий-
ского закона «О защите прав потребителей», 
который за 30 лет многократно правился и 
дополнялся, но, как мне кажется, сохранил 
ясность для подавляющего числа тех, ради 
кого он принимался. 

Увы, не могу сказать того же о многих 
других законах, тоже адресованных по-
давляющему большинству россиян. Еще 
один пример. В последнее время ко мне 
не раз обращались журналисты с прось-
бой разъяснить, кто отвечает за правиль-
ность работы наших квартирных счетчиков 
расхода холодной и горячей воды, тепла, 
электроэнергии и газа. Я приводил ответ, 
который еще десять лет назад Росстандарт, 
общественный совет при котором я тогда 
возглавлял, дал Генпрокуратуре на такой 
запрос: федеральный закон «Об обеспе-
чении единства измерений» от 2008 года 
возлагает требование обязательной по-
верки приборов учета — как первичной, 
перед вводом в эксплуатацию и после ре-
монта, так и периодической, в процессе 
эксплуатации, — только на юридических лиц 

и индивидуальных предпринимателей. А по 
отношению к гражданам — собственникам 
и нанимателям жилых помещений — такое 
требование незаконно. И что затраты на обе-
спечение надлежащей эксплуатации таких 
приборов в квартирах граждан должен нести 
не пользователь, а поставщик измеряемого 
ими ресурса. С тех пор эти нормы закона не 
изменились. Так что оснований требовать 
проведения поверки с нас, потребителей, 
ни у кого нет, и, если ресурсоснабжающая 
организация не проявляет такой инициати-
вы, мы за это не отвечаем. А тех, кто ходит по 
квартирам не от имени таких поставщиков, 
пугая жильцов наказанием и навязывая свои 
услуги, надо гнать взашей.

С этим мнением, однако, согласились не 
все эксперты, что заставило меня вникнуть 
и в другой закон — об энергосбережении, 
принятый годом позже, статья 13 которого 
называется «Обеспечение учета используе-
мых энергетических ресурсов и применения 
приборов учета используемых энергетиче-
ских ресурсов при осуществлении расчетов 
за энергетические ресурсы». Казалось бы, 
здесь и надо искать ответ. Но найти его в 
тексте статьи размером свыше 25 тысяч 
знаков (это больше половины газетной по-
лосы А2) оказалось для меня крайне тяжелой 
задачей. Не помогали ни диплом юриста, 
ни диплом инженера — я просто увязал в 
13 пунктах с множеством вставок разных 
лет, кажущихся повторов и непонятной мне 
логикой. Интереса ради замерил одно из 
предложений — свыше 1700 знаков, и я не 
уверен, что оно самое длинное. Зато теперь, 
вооружившись цитатами из этой статьи, я 
могу как подтверждать свою исходную по-
зицию, так и опровергать ее. Но сам уже ни 
в чем не уверен... Спрашивается: для чего 
нужен такой закон, который невозможно 
прочесть даже юридически подготовлен-
ному человеку, а трактовать его положения 
можно как в одну, так и другую сторону? 

Читая многие наши законы, убежда-
ешься в правоте Тютчева: «умом Россию не 
понять». И, как мне кажется, чем «свежее» 
законы, тем вернее эти слова. А хотелось 
бы, чтобы их положения, имеющие прямое 
отношение к нашей жизни, были все-таки 
«понятны умом». К чему и призываю наших 
законодателей. И готов со своей стороны 
помогать тем, кто решится изучить новозе-
ландский опыт и попытаться перенести его 
на нашу почву. Я бы предложил дополнить 
регламентные нормы Госдумы, определяю-
щие законотворческий процесс на этапе 
подготовки законопроектов ко второму 
чтению, специальной процедурой тести-
рования их на понятность представителям 
основных общественных групп, чьи права 
и обязанности законопроект затрагивает. 
Думаю, это существенно повысило бы ко-
эффициент полезного действия новых за-
конодательных актов. Не всех, конечно, но 
даже в отношении законодательных норм, 
вредных или бесполезных для граждан, яс-
ный язык изложения сделает этот вред или 
отсутствие пользы более очевидными. Как 
и ответственность тех, кто за них голосует, 
что тоже не помешает!
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ЯЗЫКУ ЗАКОН 
НЕ ПИСАН

Юридические нормы должны быть понятны тем, 
ради кого они принимаются

«За что?» — это первый вопрос, воз-
никающий у всех узнавших об обы-
сках в доме Ксении Собчак. Такая ре-
путация — это настоящая беда наших 
правоохранительных органов. Вряд 
ли утешает, что беда эта органов не 
только наших отечественных. Ведь 
мало кто верит, что возбуждение уго-
ловного дела против экс-президента 
США Трампа за якобы вынесенные 
им из Белого дома секретные доку-
менты продиктовано только заботой 
о сохранении гостайн, а не какими-то 
политическими соображениями.

Так что пока времена безусловной веры 
в чистоту помыслов правоохранителей всего 

мира, и российских в частности, не настали, 
давайте и правда попробуем разобраться: 
за что.

Это уже второй за последние меся-
цы инцидент, где Собчак балансирует на 
грани уголовного преследования. Месяца 
два назад — из-за интервью режиссера-
документалиста Виталия Манского каналу 
«Осторожно. Собчак», где тот обвинил Никиту 
Михалкова в разворовывании бюджета Мо-
сковского кинофестиваля. Конечно, такого 
рода обвинения требуют серьезных доказа-
тельств, которых у Манского не было. Но и 
предположение, что этот вопрос, как и ответ, 
заранее обговаривался с ведущей, тоже не 
выдерживает критики. Так что Манский в 
розыске, Собчак свидетель — закономерный 
результат. 

И вот теперь дело против ее коммерче-
ского директора за вымогательство. Есть ли 
у этого дела «заказчики»?

Конечно, Собчак в своих медиа часто на-
езжает на видных госпропагандистов, когда 
те совсем уж выходят из себя. Но они ведь и 
правда выходят. Так в одном из размещенных 
роликов Владимир Рудольфович Соловьев, 
ругая своих врагов, умудрился за 100 секунд 
употребить слово сатанисты (3 раза), бесы 
(2 раза), мрази, выродки, скоты, отродье, 
подонки (по одному разу). Причем он отнюдь 
не тараторил, а говорил с такими паузами, 
что даже во МХАТе его попросили бы читать 
текст быстрее. Как вам такой вид полемики? 
Кого-то он убеждает?

Да, Собчак критикует власти присоеди-
ненных территорий. В частности, замглавы 
Херсонской области Стремоусова за раз-
мещенную им в соцсетях цитату Геббельса 
о бандеровцах. Но ведь эта цитата и правда 
многократно разоблаченный фейк. И такая 
публикация рассчитана совсем уж на невзы-
скательного потребителя. У любого более-
менее продвинутого пользователя Интернета 
она вызовет только отторжение и недоверие к 
другим сообщениям администрации. Так что 
тщательнее нужно, тщательнее. 

Что же касается самой СВО на Украине, 
то тут Собчак никогда не переходила никаких 
«красных линий». Она одной из первых начала 
публиковать факты перегибов в частичной мо-
билизации. Но буквально через день это стало 
государственным трендом. К работе подклю-
чились депутаты, об этом заявил президент. 

Во многих постах видна и личная во-
влеченность Собчак. Допустим, никто не 
тянул ее за язык прокомментировать спор 
Илона Маска и объявленного иностранным 
агентом шахматиста Гарри Каспарова о пла-
не урегулирования украинского кризиса. 
Тот самый спор, в котором Маск обозвал 
«играющего в шахматы почти так же хорошо, 
как мой iPhone» Каспарова идиотом. Собчак 
Маска поддержала: «Я еще давно говорила 
Каспарову лично: быть чемпионом мира по 
шахматам — это еще не значит быть чем-
пионом мира вообще».

Точно так же, как никто не заставлял 
ее комментировать бравурное сообщение 

государственного информагентства, что 
книги признанных иноагентами писателей 
Глуховского и Быкова никто не убирал с полок 
магазинов. «А что по штрафам за отсутствие 
маркировки иноагентов? Или все можно?»

Конечно, у Михалкова, Соловьева (телеве-
дущего) и других «турбопатриотов» достаточно 
«длинные руки» чтобы поднять медиаволну. И 
даже инициировать некоторые следственные 
действия. Например, просьбу полиции о воз-
буждении уголовного дела за фейки о власти, 
как в деле Манского, или даже обыск в доме, 
как сейчас. Но, скорее всего, недостаточно 
длинные, чтобы перевести ее из категории 
свидетеля в обвиняемые. И уж тем более под-
вести под приговор. Конечно, если у этого дела 
нет оснований.

Просто большие люди, курирующие медиа-
пространство, понимают, что ресурс Собчак не 
то чтобы более ценен, чем у Соловьева, но рабо-
тает на совсем другую аудиторию. Ее читатели и 
слушатели никогда не будут смотреть «Полный 
контакт с Владимиром Соловьевым». Это люди 
с установленным VPN в мобильнике. А полити-
ческая позиция, которую транслирует Собчак 
(я мог бы определить ее популярной сейчас в 
Сети цитатой: «Я считаю войну безусловным 
злом, но многократно худшим злом считаю 
войну проигранную»), вполне их устраивает. 
Ведь полного единомыслия в деталях и оттенках 
невозможно достигнуть даже в антиутопиях 
Оруэлла. И кто-то должен окормлять и так на-
зываемых «просвещенных патриотов».

Вадим ПОЭГЛИ.

БЛОНДИНКА 
ВНЕ ЗАКОНА

«Импортозамещение» теперь называется «технологическая 
независимость»

СИЛУАНОВ ЗАЩИТИЛ БЮДЖЕТ

Есть ли у преследования 
журналистки политические 
причины
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СОБЧАК 
И ШАТАНИЯ

О Кирилле Суханове известно, что он 
родился в Архангельске, жил некоторое 
время в Санкт-Петербурге, потом переехал 
в столицу. Он работал в рекламной сфере, 
официально числится гендиректором ре-
кламной фирмы, однако уже более пяти лет 
является коммерческим директором Ксении 
Собчак. Сама журналистка представляла 
Кирилла как свое доверенное лицо. Суханов 
часто сопровождал ее на деловых встречах 
и светских мероприятиях. 

Впервые внимание СМИ персона ком-
мерческого директора привлекла после 
того, как он запустил «утку», что его началь-
ница беременна. Но более известен другой 
скандал, о котором сейчас многие забы-
ли, — это преданные огласке в 2018 году 

бизнесменом Дмитрием Юрченко перепи-
ски с Кириллом. Тогда коммерсант вложил в 
рекламный проект с Ксенией Собчак более 
3 миллионов рублей в виде предоплаты, а 
после транша ее представитель Суханов 
стал игнорировать предпринимателя и 
фактически пропал. Бизнесмен тогда за-
полонил Интернет воззваниями к Суханову 
с требованием вернуть деньги. 

Как сейчас заявляет сама Собчак, фин-
директор занимался рекламой и до задер-
жания. Суханова достаточно высоко цени-
ли в финансовых кругах, считали хорошим 
специалистом и профессионалом. 

Жизнь Кирилла, судя по социальным 
сетям, не была скучной: он много путеше-
ствовал, добавлял фотографии в брендовой 
одежде и хвастался новым «Мерседесом» 
(по нашим данным, авто куплено в лизинг), 
на широкую ногу отметил день рождения 
летом — компания гуляла в ресторане у 
Красной площади, не забывал семью и дру-
зей. В окружении Суханова нам рассказали, 

что он жил в районе Хамовники и близко 
дружил с помощницей известного столич-
ного ресторатора. 

Последние выходные перед задержа-
нием Суханов провел в Апатитах вместе с 
уроженцем Подмосковья дизайнером Алек-
сандром. Этот человек широко известен 
в гей-тусовке. Сразу после задержания 
Суханова он скрыл свои посты о минув-
шем уик-энде, где размещал совместные 
фотографии с Кириллом на горнолыжном 
курорте в Кировске. Кстати, и с Арианом 
Романовским Суханов познакомился в той 
же тусовке. 

О бывшем главреде «Татлера» отзывы 
довольно противоречивые. «Выскочка, мо-
жет сесть на шею»,  — так говорят про него 
в тусовке. Всего две недели назад Рома-
новский запустил новый телеграм-канал 
«Тушите свет», позиционируя его как канал 
светских сплетен. Название канала теперь 
звучит почти как насмешка.

Виктория ЧУМАКОВА.

КОГО ОБВИНЯЮТ 
В ШАНТАЖЕ

Машина следователей въезжает в элитный поселок, где находится дом 
Ксении Собчак. Обыск длился несколько часов и проходил в присутствии 
мужа Ксении, театрального режиссера Константина Богомолова.

Кирилл Суханов.Ариан Романовский.
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В Москве прошел митинг памяти, 
приуроченный к двадцатой годовщи-
не теракта в Театральном центре на 
Дубровке. 23 октября 2002 года че-
ченские боевики захватили и три дня 
удерживали в заложниках зрителей 
мюзикла «Норд-Ост».
В результате штурма здания погибли 
130 человек. Пострадали более 700.
О чем говорили собравшиеся и что 
сейчас происходит со зданием теа-
трального центра — в репортаже 
«МК».

Траурное мероприятие было заплани-
ровано на 10.00.

По дороге от метро «Пролетарская» к ме-
сту проведения митинга я остановила деся-
ток прохожих с одним вопросом: «Как пройти 
к Театральному центру на Дубровке?»

Все пожимали плечами. Большинство 
не понимали, о чем речь, кто-то уточнял: «Вы 
уверены, что здесь есть такой центр?» 

И только одна девушка, когда я произ-
несла «Норд-Ост», закивала: «Ну так бы сразу 
и говорили. Рядом с церковью это заброшен-
ное здание. Только нет там больше никакого 
театра. Закончились представления».

Территорию вокруг театрального центра 
обнесли заградительной лентой. Перед вхо-
дом установили рамку металлодетектора. 
Охрану порядка обеспечивали сотрудники 
полиции и дружинники. Дежурила «скорая» 
и пожарные.

— Как-то много чести для такого 
скромного события, — бросил один из 
присутствующих.

— Так положено, не каждый день массо-
вые собрания проходят, — ответил сотрудник 
в форме. — Даже кинологи с собаками при-
ходили, проверяли территорию на предмет 
взрывчатки.

Мимо проносились машины. Никто не 
тормозил. Прохожие не останавливались 
даже просто полюбопытствовать, почему 
здесь звучит громкая музыка и стоят люди 
с гвоздиками.

Помимо причастных к «Норд-Осту» здесь 
собрались близкие погибших в авиаката-
строфе над Синаем в 2015 году. На груди у 
людей были значки «Рейс 9268».

— Это единственная площадка, где 
жертвы всех терактов могут собраться и хоть 
как-то высказать свое мнение. Посмотрите, 
сколько несчастных семей в одном месте, — 
кивает одна из женщин. — Матери Беслана 
тоже приезжали сюда каждый год. Вот только 
сегодня никого из них не вижу. 

К театральному центру подошли школь-
ники. Учителя раздали им гвоздики.

— Я не понял, что нам нужно делать? — 
выкрикнул один из парней. — Просто стоим 
и всё?

— Не надо ничего делать, просто стоим 
молча. Хорошо, что ты никого не потерял, — 
одернула парня учительница.

Я обратилась к педагогу.
— Дети знают о теракте? Ведь в школе 

об этом не рассказывают.
— А я своим рассказываю, потому что 

сама была заложницей «Норд-Оста». Правда, 
они не совсем понимают, как подобное могло 
произойти…

Над площадью перед театральным цен-
тром объявили минуту молчания.

Прозвучали имена всех погибших. В небо 
были отпущены 130 белых воздушных шаров. 
Затем состоялся небольшой концерт.

«Русь моя, Русь великая, Русь славян-
ская, Русь разгульная и печальная…» — раз-
давалось с импровизированной сцены. 

Я пошла к входу в театральный центр. 
Двери опечатаны. На окнах два пожелтевших 

объявления, датируемые 2021-м: «Отмена 
спектаклей по решению администрации 
коллектива А.Волочковой», «В связи с обо-
стрением пандемии мы вынуждены отменить 
спектакли. Администрация цирка».

Судя по всему, уже больше года никаких 
мероприятий в здании театрального центра 
не проводили.

В холле я поговорила с женщиной, ко-
торая на протяжении 19 лет занимается ор-
ганизацией данного мероприятия.

— Раньше в этом помещении был цирк 
фонтанов «Аквамарин». Потом, видимо, 
дорого им стало платить аренду. А может, 
народ не особо ходил, — предполагает со-
беседница. — Лично мне неприятно было 
здесь находиться. Люди воспринимали это 
помещение как памятник, а не как место, где 
можно весело провести время. Насколько я 
знаю, ремонтировать центр после теракта 
не стали, лишь обивку кресел в зале за-
менили на другой цвет. Если внимательно 
присмотреться к фасаду, то там до сих пор 
видны зазоры, которые не залатали. Сейчас 
это строение бесхозное. Охрана, возможно, 
какая-никакая есть, а вот воды нет, ни в туа-
лет сходить, ни руки помыть. Ну и внутри все 
пришло в негодность, гляньте на эти стены, 
потолки, полы…

Я поинтересовалась, приезжал ли кто-то 
из чиновников.

— Раньше на каждую годовщину Иосиф 
Кобзон приезжал. Когда его не стало, больше 
никого и не было. 

Я вышла на улицу. Народ потихонечку 
расходился.

— У меня три события в году, которые 
я отмечаю: день рождения погибшей доч-
ки, дату ее смерти и Новый год, — гово-
рит одна из женщин. — Сегодня поеду на 
кладбище.

Собравшиеся неохотно шли на контакт 
с журналистами. Воспоминаниями делились 
единицы.

— Что рассказывать? Как я живу? — жен-
щина держит в руках фотографию дочери. 
— Моей дочке было 32 года. В тот день у ее 
сына был день рождения, ему исполнилось 
14 лет. Она повела его на спектакль. И погиб-
ла. Внук покончил с собой, потому что считал 
себя виновным в смерти мамы. Теперь у меня 
нет ни дочери, ни внука. На этом моя жизнь 
закончилась. Больше сказать нечего.

Рядом останавливается пенсионерка. 
Телевизионщики попросили женщину вспом-
нить свою историю.

— Да я не знаю, что говорить, — рас-
терялась женщина. — Можно я скажу, что 
думаю? Не будете меня ругать? Я потеряла 
в теракте сына. Он был музыкантом, играл 
в оркестре. Их восемь человек из оркестра 
погибло. Все эти годы я никак не могу по-
нять одного, неужели нельзя было решить 
иначе этот вопрос? Кто в этом виноват? На 
этот вопрос до сих пор нам не дали ответ. 
Ничего лишнего я не сказала?

Первая часть мероприятия подошла к 
концу. Народ отправился в церковь на па-
нихиду по погибшим.

Рядом стояли полицейские. Обсуждали 
начинки пирожков.

На ступенях перед театральным цен-
тром стояли лампадки и лежали красные 
гвоздики. Именно на этих ступеньках 
умирали заложники, к которым не успе-
ли врачи.

Ирина БОБРОВА.
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Тренды складываются разного 
порядка и калибра. К абсолютно 
новым можно отнести то, что по-
сле объявленной 21 сентября 

частичной мобилизации россияне стали ак-
тивнее искать работу с удаленной занятостью 
и бронью от призыва. На сайтах рекрутинго-
вых агентств выросло число объявлений с 
отсрочкой от военной службы. На такие места 
люди готовы переходить с уменьшением зар-
платы. В разрезе отраслей бизнеса, пред-
лагающих вакансии с бронью (отсрочкой), 
лидируют IT-компании, металлургия и метал-
лообработка, а также производство промыш-
ленного оборудования, техники, станков и 
комплектующих. 

Но это скорее некий мелкий штрих в об-
щей картине, не несущий никаких рисков. Куда 
более значим фактор неопределенности, свя-
занной с теми тектоническими сдвигами, что 
сегодня происходят в глубинах рынка труда и 
в целом российской экономики, вступившей, 
по определению ЦБ, в период «структурной 
трансформации». Процесс переформатирова-
ния всей сферы занятости идет полным ходом, 
причем не только из-за санкций и ухода из 
страны западных брендов, но и собственных 
кадровых потерь самой разной природы. Не-
которые отечественные компании столкнулись 
с недостатком импортных комплектующих, 
из-за чего работников пришлось переводить 
в режим неполной занятости. Их не увольня-
ют, но у работодателя есть право платить им 
только две трети зарплаты. В частности, это 
затронуло автопроизводителей, авиапром и 
металлургию.

Нарастание напряженности

Физическая же убыль кадров измеряет-
ся сотнями тысяч человек. По словам про-
фессора Финансового университета при 
Правительстве РФ Александра Сафонова, 
общее количество россиян трудоспособно-
го возраста, покинувших страну в рамках 
релокации несколькими волнами, может до-
ходить до полумиллиона. Плюс 300 тысяч 
выбывают с рынка труда с учетом частичной 
мобилизации — по возрасту наиболее ак-
тивная часть населения. В первую очередь 
это бьет по инфраструктурным отраслям, 
обрабатывающей промышленности, которые 
теряют представителей ключевых рабочих 
специальностей — установщиков, наладчиков 
оборудования, сварщиков, технологов. Про-
блема усугубляется тем, что (поскольку речь 
идет о сотрудниках-мужчинах) простое ген-
дерное замещение (на женщин) реализуемо 
далеко не везде.

По большей части, отмечает Сафонов, 
мужчины выбывают с работ, где требуется 
физическая сила. Например, из токарных це-
хов с их многотонными станками. В целом же 
эффект частичной мобилизации проявит себя 
позже. При этом он наложится на негативные 
тренды, которые уже есть, — это снижение 

численности работников из-за демографи-
ческой ямы 1990-х годов и дополнительной 
смертности во время пандемии. 

В сентябрьском выпуске бюллетеня «О 
чем говорят тренды» ЦБ спрогнозировал на-
растание напряженности на рынке труда. «В 
процессе структурной перестройки, с одной 
стороны, произойдет высвобождение штата 
на предприятиях, до сих пор занимавших вы-
жидательную позицию, а с другой — сформи-
руется повышенный спрос на рабочую силу 
в отраслях, востребованность продукции 
которых вырастет», — отмечают аналитики 
регулятора, указывая на риски структурных 
дисбалансов спроса и предложения труда в 
отдельных сегментах экономики. Свежая ста-
тистика от рекрутинговых агентств свидетель-
ствует о разнонаправленных трендах: спрос 
на сотрудников резко, на десятки процентов, 
снизился в таких сферах, как страхование, 
маркетинг и PR, административный персонал 
и банковский сектор, фитнес, тогда как боль-
ше всего вакансий появилось на госслужбе, в 
автомобильном бизнесе и на производстве. 
Работодатели повсеместно — как в провин-
ции, так и в городах-миллионниках — ищут 
водителей, мастеров-отделочников, техно-
логов, слесарей, фрезеровщиков. Отдельные 
сложности создает частичная мобилизация, 

последствия которой для сферы занятости 
никто не заранее не просчитывал.

«У меня ощущение, что она не проходит 
для рынка труда бесследно, — говорит член 
Совета Конфедерации труда России Павел 
Кудюкин. — Работников изымают из экономи-
ки, порой с критически важных позиций, и это 
делается довольно хаотично. Руководители 
организаций не позаботились заранее о бро-
нировании и сейчас лихорадочно и безуспеш-
но пытаются выбивать бронь для своего пер-
сонала. Еще один негативный момент связан 
с тем, что, когда призывают представителей 
малого бизнеса, где все завязано на личных 
контактах, этот бизнес зачастую рушится. 
Законодательно на передачу полномочий 
отведено семь дней, но ни индивидуальный 
предприниматель (у которого под началом 
несколько наемных работников), ни директор 
какого-нибудь ООО физически не способны 
уложиться в этот срок». 

Экономика не развалится

«Основным трендом становится не-
кая примитивизация занятости и растущая 
потребность в работниках более низкой 
квалификации, что, в свою очередь, ведет 
к снижению зарплат, — говорит ведущий 

научный сотрудник ИНИОН РАН Сергей 
Смирнов. — Кроме того, растет число людей, 
которых работодатели отправляют в режим 
неполного рабочего времени, в отпуска без 
сохранения содержания. В 1990-х годах это 
было повсеместным явлением, затронувшим 
миллионы. Сегодня речь идет о сотнях тысяч. 
Но крупные производства не останавлива-
ются, на место выбывших по мобилизации 
приходят другие работники, а это значит, что 
появляются вакансии».

Что касается безработицы, она сегод-
ня одна из самых низких за весь 30-летний 
период наблюдений. Во многом это связано 
с двумя моментами: ухудшается эффектив-
ность использования рабочей силы и, как 
следствие, падает производительность труда. 
В условиях санкций создавать автомобили 
с передовой технологической начинкой (на-
пример, с подушками безопасности) намного 
сложнее, чем ту же «Ниву». Однако очевидно, 
что никакой катастрофы, которую предре-
кали в марте-апреле, пока не произошло. 
Экономика не собирается разваливаться: 
люди должны каждый день чем-то питаться, 
во что-то одеваться и так далее. И поскольку 
спрос на товары первой необходимости не-
истребим, занятости в обеспечивающих их 
секторах ничто не угрожает. При этом, на 
взгляд Смирнова, общая ситуация отличается 
в худшую сторону от ковидной 2020 года. 
Тогда Россия столкнулась с угрозой, кото-
рая, во-первых, не выглядела бесконечной, 
во-вторых, поддавалась регулированию со 
стороны государства. А сегодняшняя эпопея 
с СВО и ответным ужесточением санкций не 
позволяет что-либо толком регулировать и 
даже прогнозировать. 

«Российский рынок труда в 2022–2023 
годах претерпит существенные изменения 
— прежде всего в трех направлениях, — рас-
суждает директор Центра исследований 
постиндустриального общества Владис-
лав Иноземцев. — Во-первых, резкий дефи-
цит кадров обозначится в информационно-
технической сфере (включая творческий 
персонал в любых креативных проектах). 
Зарплаты доступных работников вырастут в 
разы. К 2024–2025 годам, если спецопера-
ция не завершится к тому времени, все эти 
вакансии будут замещаться в основном жен-
щинами. Никакого перехода на российский 
софт не произойдет, поскольку все основные 
отечественные разработчики релоцируются 
из страны».

Во-вторых, туго придется сфере внеш-
неэкономической деятельности и торговли. 
Поскольку уже сейчас коммивояжеры и пред-
ставители по закупкам лишены возможности 
свободно пересекать границы, проблемы 
параллельного импорта будут нарастать 
стремительно. А из-за сокращения потре-
бительского спроса занятость в торговле 
может снизиться на 10–15% в следующие 
два года. В-третьих, затягивание конфликта с 
Украиной обернется массовым банкротством 

компаний малого и среднего бизнеса, что, в 
свою очередь, подстегнет безработицу среди 
низкоквалифицированного персонала — от 
курьеров и продавцов до официантов и ра-
ботников гостиниц. В провинции пострадают 
фермерские хозяйства.

В целом вывод таков: чем более квали-
фицирован и уникален труд, тем дефицитнее 
становится рынок таких специалистов, чем 
менее он специфичен, тем больше на нем 
предложение работников. При этом, резю-
мирует Иноземцев, общая кадровая струк-
тура сдвинется в сторону женщин, поскольку 
эффективные потери мужской рабочей силы 
составят не менее 5–7% от ее совокупного 
объема уже в 2023 году. 

Требуются бригадиры

Между тем какая-то часть попавших под 
частичную мобилизацию россиян не «све-
тилась» на открытом рынке труда — это по-
лучатели «серых» зарплат, самозанятые, те, 
кто трудится в своем хозяйстве. В этом ряду 
есть и военные пенсионеры, которые ушли 
на пенсию в сравнительно молодом возрас-
те. В итоге цифра выбывших из сферы ле-
гальной занятости может составить не 300 
тысяч, а раза в два меньше. Если «размазать» 
ее на всю страну, экономика практически 
ничего не заметит. Разумеется, конкретные 
компании столкнутся (и уже сталкиваются) с 
конкретными сложностями, теряя ключевых 
сотрудников. Заменить их оперативно некем: 
люди получают на сборы считаные дни, и 
это, мягко говоря, нервирует работодателей, 
менеджеров по персоналу, не понимающих, 
что делать. Ситуация напоминает апрель 2020 
года, когда правительство ввело нерабочие 
дни, а как с этим управляться компаниям, не 
объяснило. 

«Насколько сложно найти замену выбыв-
шим? Ясно, что в каких-то секторах быстро не 
получится, — говорит профессор Финан-
сового университета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец. — Теоретически можно 
попытаться вернуть на производство прове-
ренных сотрудников старших возрастов, ко-
торые уже ушли на пенсию, дать им зарплату. 
Либо же в срочном порядке наладить у себя 
систему обучения, подготовки нужных кадров 
с нуля. Проблема в том, что частный бизнес в 
России не привык «взращивать» собственных 
работников и вкладываться в это. Ему проще 
набирать людей пришлых. У нас всего не-
сколько отраслей (строго государственных), 
где такая внутренняя система существует. 
Это, в частности, ВПК и авиастроение».

Что касается общего спроса на рабочую 
силу, он сейчас только растет. Более всего 
востребованы инженеры, технологи, а также 
низовой командный персонал — бригадиры, 
прорабы, руководители рабочих подразде-
лений. Кроме того, рынку труда нужны люди, 
умеющие организовать производство в самых 
разных отраслях — от IT до ресторанов. В 

определенном смысле нынешняя санкцион-
ная реальность оказалась благом: она рас-
тормошила отечественный бизнес, который 
наконец-то стал предлагать за труд приличные 
деньги, хотя и не всем подряд. 

«И я бы не стал преувеличивать значение 
мобилизации и оттока населения за грани-
цу, — рассуждает Зубец. — 300 тысяч при-
званных — это менее полпроцента от числа 
занятых в экономике, которых около 72 млн. 
А покинувших страну, по разным оценкам, 
набирается от 250 тысяч до полумиллиона. 
Среди них не так много критически важных 
для экономики людей. Это не работяги, не 
трактористы и слесари, а в основном пред-
ставители городского среднего класса. В 
том числе айтишники низшего и среднего 
звена. Да, они ценны, но не настолько, как 
капитаны IT-бизнеса, способные не только 
разрабатывать программное обеспечение, 
но и реализовывать крупные проекты. Вот 
такие на вес золота, их всего несколько сотен 
наберется. Кроме того, основным заказчиком 
для айтишников любых категорий являются 
российские госструктуры, соответственно, 
основной источник заработка остается в на-
шей стране». 

В целом на сегодняшний день рынок тру-
да в России напоминает лоскутное одеяло, 
некое гигантское сюрреалистическое полотно 
в духе Сальвадора Дали, с очень разными, 
хаотично разбросанными и не стыкующимися 
друг с другом быстротечными сюжетами. 
Они тут на любой вкус: и массовая убыль 
работников, и обозначившийся тренд на при-
митивизацию занятости, и резко выросшие 
зарплаты в ряде секторов, и определенный 
кадровый сдвиг в сторону женщин, и ажиотаж-
ный спрос на вакансии с бронью от призыва, и 
новые риски для малого и среднего бизнеса. 
И много чего еще, от чего даже у специалистов 
голова идет кругом. Но принципиальный во-
прос в том, какая у нас будет экономика (по 
итогам «структурной трансформации»), как 
под нее подстроится рынок труда и насколь-
ко он будет соответствовать ее запросам. А 
пока на этом рынке, как и во время ковидного 
кризиса, из всех щелей сквозит гнетущая 
неопределенность. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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ЗА БУГРОМ ЭХО ТРАГЕДИИ
После того как король Великобритании 
Карл III принял нового лидера консерва-
торов и премьер-министра Риши Сунака, 
политик официально вступил в должность 
и получил возможность формировать 
собственный кабинет министров. Пред-
шественница Сунака Лиз Трасс оставила 
довольно сложное наследство. В первую 
очередь, жесточайший экономический 
кризис. Как будет справляться молодой 
премьер со своими задачами и на что бу-
дет делать ставку — разбираемся в нашем 
материале.

В свой первый день на посту премьер-
министра Великобритании Риши Сунак пообе-
щал обеспечить «честность и подотчетность» 
в работе правительства, вслед за этим сделав 
ряд назначений. 

Например, была восстановлена в должно-
сти министра внутренних дел Суэлла Бравер-
ман. Это, к слову, произошло буквально через 
неделю после ее вынужденной отставки из-за 
якобы серьезного нарушения безопасности. 
Напомним, что официально Браверман по-
кинула свой пост из-за использования личной 
почты в служебных целях. Однако некоторые 
британские эксперты заметили определенную 
связь между ее скоропалительным уходом и 
критикой с ее же стороны политики Лиз Трасс. 
Так или иначе, сейчас Браверман снова в строю, 
на том же месте.

Кстати, вновь назначенная глава МВД 
выступает за сокращение общей миграции. 
Ожидается, что Министерство внутренних дел 
под ее руководством будет и дальше уделять 
внимание «руандийской схеме», в соответствии 
с которой ищущие убежища в Британии лица 
будут отправляться на время рассмотрения их 
заявки в Руанду. Кстати, во время предвыбор-
ной кампании за лидерство в Консервативной 
партии Сунак объявил о планах ежегодного 
ограничения числа беженцев и заявил, что 
сделает «все, что потребуется», чтобы «схема 
Руанды» сработала.

Абсолютно никаких изменений Сунак не 
внес относительно поста канцлера казначей-
ства Великобритании — им будет Джереми Хант 
(как и в последние дни премьерства Трасс). 
Сохраняет должность и министр иностранных 
дел Джеймс Клеверли. Министр обороны Бен 
Уоллес, «переживший» и Бориса Джонсона, и 
Лиз Трасс, тоже остается на месте.

Доминик Рааб — ключевой союзник Риши 
Сунака — назначен заместителем премьер-
министра Великобритании и одновременно 
министром юстиции. К слову, именно Рааб 
назвал экономику Трасс «предсмертной за-
пиской». Из числа близких друзей нового главы 
кабмина назначен на роль канцлера герцогства 
Ланкастерского Оливер Доуден. Эта позиция 
фактически делает его главным помощником 
Сунака в правительстве.

Наибольшее удивление в высоких бри-
танских кругах вызвало то, что Пенни Мордонт 
осталась фактически на второстепенном посту 
лидера палаты общин. Многие ждали, что уж 
ее точно повысят до министра иностранных 
дел. Но источник, близкий к Мордонт, сообщил, 
что она не считает такой шаг Сунака каким-то 
оскорблением: «Ей предложили повышение. 
Она отказалась. Она считает, что преемствен-
ность в жесткой законодательной программе 
жизненно важна».

Британские СМИ также отметили, что ве-
дущие роли кабинета министров занимают 
именно мужчины. Лишь одна женщина — Су-
элла Браверман — удостоилась высокого поло-
жения. Роли среднего звена достались Терезе 
Коффи в качестве министра окружающей сре-
ды, Джиллиан Киган стала министром образо-
вания, Кеми Баденок — министром торговли, 
Мишель Доунлан — министром культуры. 

Майкл Гоув, поставивший было крест на 
своей карьере в правительстве, вернулся и за-
нял пост министра жилищно-коммунального 
хозяйства, общин и местного самоуправления 
Великобритании. Стив Барклай возглавляет 
Департамент здравоохранения и социального 
обеспечения. Ранее он занимал ту же пози-
цию, но еще при Борисе Джонсоне.

Высокопоставленный британский источ-
ник отметил, что кадровые перестановки были 
разработаны на принципах «единства, опыта 
и преемственности», преодолевая партий-
ные разногласия, но возвращая нескольких 
министров кабинета на прежние должности 
после хаоса, связанного с недавними массо-
выми отставками министров и сменой двух 
премьеров. «Серьезные времена требуют 
серьезного кабинета. Он сдержал свое слово 
о привлечении талантов всей партии», — про-
комментировал чиновник действия нового 
главы правительства.

Теперь, когда фанфары смолкли и Риши 
Сунак перебрался на Даунинг-стрит, для 42-
летнего премьера настают действительно 
сложные времена. Да и он сам предупре-
дил, что будут «трудные решения» в попыт-
ке восстановить экономическую стабиль-
ность. Сунак по-джентльменски признал, 
что восхищается «неугомонностью Трасс в 
создании перемен». Однако отметил, что 
«были допущены некоторые ошибки», пред-
положив, что его назначение депутатами-
консерваторами произошло «для исправле-
ния этих ошибок».

Фактически все перетасовки представ-
ляются как антикризисные. Но возможно ли 
решить эти вопросы — остается главной 
интригой. Памятуя об «успехах» Лиз Трасс, 
сложно представить, что все разногласия 
исчезнут и Британия выйдет из кризиса от-
носительно быстро.

— Самый главный вызов — экономиче-
ская ситуация, — комментирует научный 
сотрудник сектора международных ор-
ганизаций и глобального политического 
регулирования ИМЭМО РАН Александр 
Алешин. — Это было основной трудностью 
правительства Лиз Трасс. Главная задача — 
каким образом разрешить экономический 
кризис, а это проблемы высокой инфляции, 
повышения цен на энергоносители, курс фунта 
и экономический рост. Это вызов номер один. 
Сложно сказать, на кого Сунак будет делать 
ставку. Посмотрим, что будет дальше, какие 

будут в дальнейшем кадровые перестановки. 
Это дело, думаю, ближайшей недели.

— С какими угрозами в политическом 
плане может столкнуться новый премьер-
министр?

— Самое главное — насколько эффективно 
он сможет решить экономические проблемы. 
Главная сложность ведь состоит в том, что эти 
проблемы вообще трудно решаемы, потому что 
они не сугубо британские, а мировые. Можно 
перенести кризис с меньшими потерями, но 
можно и с бóльшими. И вот если Сунак пойдет 
по пути меньших потерь, он сможет на продол-
жительное время удержаться на своем посту. 
Но мы видим также кризис Консервативной 
партии, видим, что далеко не все тори под-
держивают нового лидера. Конечно, среди по-
следних трех претендентов он набрал большее 
количество голосов, но все же он не идеальный 
кандидат для всей партии. И уже на этом фоне 
видна активность лейбористов. Сейчас они 
тщательно следят за деятельностью нового 
кабинета и будут критиковать любые прома-
хи и ошибки. В такой сложной турбулентной 
ситуации, экономической и социальной (про-
тесты, забастовки, стачки, которые происходят 
с лета), все это, конечно, сказывается на попу-
лярности и авторитете как премьер-министра, 
так и остальных министров и всей правящей 
партии в целом. Тем более она сама находится 
в расколе.

Если говорить об отношении граждан к 
новому правительству, то в целом популярность 
консерваторов значительно упала. Если бы две 
недели назад проводили всеобщие выборы, то, 
скорее всего, лейбористы набрали бы больше 
голосов. Однако все зависит от того, как кон-
серваторы будут решать проблемы...

Что касается внешней политики, то экс-
перт настаивает на том, что ожидать каких-то 
позитивных изменений во взаимоотношени-
ях, например, Великобритании с Россией не 
стоит. 

— Внешняя политика в общем останет-
ся без изменений, — утверждает Александр 
Алешин. — Думаю, что сохранится преем-
ственность. Она у них в целом сохраняется 
на протяжении многих лет, за исключением 
небольших изменений. Это стратегия «гло-
бальная Британия». Отношения с Россией бу-
дут развиваться так же, как и прежде. То есть 
никак. Только противостояние и всевозможное 
противодействие.

Полина КОНОПЛЯНКО.

РИШИ И ЕГО КОМАНДА
С какими проблемами придется столкнуться 
новому британскому премьер-министру

Риши Сунак и его соратники. Рядом с премьером — 
канцлер казначейства Джереми Хант.

РЫНОК ТРУДА
ПРЕВРАЩАЕТСЯ В БАЗАР

пример
сложнее
что ник
кали в 
Эконом
люди до

С наибольшими кадровыми 
проблемами могут столкнуться 
сугубо мужские производства.

Расплодившихся за время 
пандемии курьеров ждет 
массовая потеря рабочих мест.

ВЕТХАЯ ПАМЯТЬ О «НОРД-ОСТЕ»

Помещение Театрального центра на Дубровке 
пришло в негодность
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70 лет назад в нашей стране 

решили создать команду 
людей, перед которыми 

ставилась задача определять 
пределы физических возможностей 
человека. Правительственным 
распоряжением было предписано 
сформировать группу для 
проведения экспериментов, 
необходимых при создании нового 
оборудования для работы экипажей 
самолетов на больших скоростях 
и высотах. Вскоре экстремальные 
опыты понадобились и для 
обеспечения пилотируемых 
космических полетов.

24 октября 1952 года вышло постановле-
ние Совмина СССР о создании специальной 
команды испытателей «для проверки костюмов, 
скафандров, одежды и разработки других во-
просов, связанных с обеспечением жизнедея-
тельности и работоспособности летчиков при 
сверхскоростных и высотных полетах». Спустя 
несколько лет участникам отряда поручили но-
вое ответственное дело — проводить испытания, 
необходимые для готовящихся стартов человека 
в космос. С тех пор этих людей неофициально 
стали называть «земными космонавтами».

Мы встретились с одним из ветеранов 
команды — председателем Ассоциации ис-
пытателей ГНИИИ авиационной и космической 
медицины и ЦПК им. Гагарина Владимиром 
Щербинским. 

— Эксперименты, которые проводились 
«для космоса», были подчас очень жесткими — 
в прямом и переносном смысле слова. Один из 
снятых на эту тему документальных фильмов 
даже назвали «Прошедшие ад!», — вспоми-
нает Владимир Вениаминович. — Наших ре-
бят подвергали запредельным перегрузкам, 
вращая их на центрифугах. В барокамере они 
испытывали на себе мгновенную разгерме-
тизацию, воздействие которой было таким, 
будто человека в доли секунды подбросили 
на десятки километров вверх. Опробовали 
работу кресла катапульты, совершая в нем 
жесткую посадку… 

Космонавт №4 Павел Попович сказал, 
оценивая работу испытателей: они «собою 
заслонили нас, и без их помощи нам бы было 
гораздо сложнее или вообще худо». Потом 
добавил: «Когда космонавт готовится к полету, 
он использует большое количество различных 
устройств и тренажеров. Мы прекрасно пони-
маем, что эти устройства прошли испытания 
нашими испытателями. Если я иду на центри-
фугу на перегрузку 12g, то я уверен, что ребя-
та испытали в полтора раза больше, и смело 
можно утверждать, что космонавт их выдержит. 
Такие же вещи происходят и при тренировках на 
выживание: коль испытатели выжили, то и мы 
должны выжить... Я шел на испытания, конечно, 
опасаясь нового вида нагрузки, но я знал, что 
впереди меня шли испытатели». 

В соответствии с разработанным спе-
циалистами Института авиационной и кос-
мической медицины «Положением о порядке 
проведения исследований и испытаний с уча-
стием человека» предусматривалось несколько 
основных видов экспериментов. Проверяли 
влияние на организм ударных перегрузок, 
вестибулярных воздействий, невесомости, 
длительной гипокинезии (ограниченной под-
вижности). Испытателей подвергали резким 
изменениям давления, воздействию высоких 
и низких температур, повышенной влажности, 
тепловой радиации. Наблюдали за реакцией их 
организмов на вибрации и шумы, малые дозы 
ионизирующих излучений… Некоторых членов 
команды надолго помещали в сурдокамеру, 
моделируя во время пребывания там силь-
ные психические и информационные «атаки», 
создавая условия, нарушающие нормальный 
отдых. На тренажерах и специальных стендах 
имитировали аварийные ситуации, которые 
возможны во время космического полета. При-
ходилось также тестировать снаряжение, об-
разцы одежды, продовольственные рационы. 
Еще важно было проверить эффективность 
разработанных средств спасения и выживания 
в различных условиях…

За этими сухими формулировками из офи-
циальных документов скрывается тяжелейшая 
работа, боль, чуть ли не тонны проб крови и 
тканей, забранных зачастую без наркоза, в 
ходе космических экспериментов. 

«Абсолютно здоров»

— Секретный отряд испытателей начал 
работать летом 1953 года. К тому времени 
в ГНИИИ АиКМ был создан 7-й отдел (отдел 
испытателей), который возглавил подполков-
ник медицинской службы Евгений Карпов (в 
последующем — первый начальник Центра 
подготовки космонавтов).

А согласно документам Минобороны, это 
была отдельная воинская часть — в/ч 64688. 
Туда направляли тщательно отобранных сол-
дат и сержантов срочной службы — тех, кого 
медики признали абсолютно здоровыми и кто 
прошел отборочную медицинскую комиссию 
в Москве. Парни давали подписку о неразгла-
шении увиденного, услышанного, пережитого 
и о добровольном согласии на участие в экс-
периментах. Но они ничего не ведали о том, 
что предстоит испытать. 

Ученые, врачи и инженеры тогда не знали 
точно пределов выносливости человеческого 
организма, не представляли, где находятся 
рубежи внешнего воздействия, за которыми 
— необратимые последствия, а то и смерть. 
На Земле никто и никогда не испытывал по-
добных физических, психических перегрузок 
и их сочетаний, были неизвестны последствия 
таких воздействий. 

Определять грани допустимого прихо-
дилось «на ощупь». Естественно, подобный 
метод требовал определенных жертв. Не все 
испытатели демобилизовывались полностью 
здоровыми. Так, среди солдат первых призы-
вов, которые проходили службу в ГНИИИ АиКМ 
с 1953 по 1963 год, при увольнении из армии 
каждого пятого врачебная комиссия признава-
ла «ограниченно годным». Статистика смерт-
ности бывших воинов в/ч 64688 показывает, 
что некоторые доживали только до 35–40 лет, 
а средняя продолжительность жизни первых 
испытателей составляла около 50 лет. Те, кто 
преодолевал этот рубеж, часто болели и имели 
целый «букет» неприятных диагнозов.

— Давайте поговорим конкретно о про-
водившихся экспериментах.

— Их подразделяли на особо опасные: 
высотные, взрывной высотной декомпрессии, 
действие ускорений… И психофизиологиче-
ские, которые первоначально не считались 
экспериментами с экстремальным воздей-
ствием. Однако практика показала, что все 
опыты представляют опасность — хотя и в 
разной степени — не только для здоровья, но 
и для жизни испытуемого.

Например, при перегрузке 2g отчетливо 
ощущается увеличение веса тела, конечностей, 
затруднение движений. Когда показатель дости-
гает 3g, человек не в состоянии самостоятельно 
встать с кресла, у него меняются дыхание, пере-
мещение газов кровью, обмен газов между кро-
вью и тканями… При дальнейшем возрастании 
перегрузок наблюдаются расстройство функций 
сердечно-сосудистой и нервной систем, а также 
возникновение изменений в тканях, смещение 
внутренних органов, судороги, ухудшение зре-
ния (появление «серой пелены», а затем «черной» 
— полная потеря зрения), предшествующее 
нарушению и потере сознания…

Про испытания на центрифуге для имита-
ции таких перегрузок многие слышали. Из чис-
ла других, не столь известных экспериментов 
можно упомянуть, например, воздействие на 
организм очень интенсивного шума, вращение 
в спецкресле по 18 часов кряду, пребывание в 
воде 18 часов при температуре ее плюс 36 гра-
дусов, воздействие на глаза яркого света… 

Бывало, испытателям приходилось по-
долгу голодать для проверки выживаемости 
при нехватке питания. Помню один такой «го-
лодный» эксперимент. Две недели четверо 

парней сидели на минимальном пайке — всего 
100–200 калорий в день. 

Некоторым выпало на протяжении 15 су-
ток находиться в сурдокамере в абсолютном 
одиночестве, когда уже на третьи сутки хочется 
лезть на стенку. Бывали задания по нескольку 
недель лежать, почти не шевелясь, в скафан-
дре, а ведь известно, что неподвижность — это 
«медленная смерть». Рекорд в данной «номи-
нации» поставили испытатели Алексей Кутья и 
Леонид Лазариди: они выдержали 72 суток. 

Наземный дублер Гагарина

— Один из членов команды испытателей, 
работавший в ней на рубеже 1950–1960-х, 
— сержант Сергей Павлович Нефедов. Его 
физические параметры были очень близки к 
параметрам Ю.Гагарина, поэтому Сергея сде-
лали наземным дублером Юрия Алексеевича. 
Нефедову довелось совершить на Земле все 
то, что выпало вскоре на долю космонавта №1. 
И даже больше! Для Нефедова организаторы 
экспериментов предусмотрели отягчающие 
обстоятельства, которые были ради подстра-
ховки зарезервированы в программе первого 
полета человека на околоземную орбиту. 

По аварийному варианту этот «визит» в 
космос мог продолжаться до 10 суток. Поэто-
му Сергей перед стартом Гагарина именно 
столько времени провел в барокамере, где 
воспроизведены были условия обитаемого 
модуля корабля «Восток». Испытатель на-
ходился в тесном «шарике» и перенес все 
сверхнагрузки, которые, по теоретическим 
расчетам, могли выпасть на долю космонавта 
при самых неблагоприятных условиях полета: 
сперва 5g во время «запуска с космодрома» 
и «выхода на орбиту», а в конце эксперимента 
последовал «спуск на Землю» по нештатной 
баллистической траектории с перегрузками 
свыше 12g.

Нефедов позднее вспоминал: «Будущие 
космонавты очень интересовались воздействи-
ями космических факторов. И не только они. 
В один из дней врач-физиолог Л.Г.Головкин... 
предупредил меня, что со мной хотят перегово-
рить представители завода «Звезда», который 
занимался созданием скафандров. Поскольку 
первые космонавты имеют такие же антропо-
метрические данные, как у меня, они хотели бы, 
чтобы я помог им в создании скафандра. С меня 
сделали гипсовый слепок, по которому потом 

сшили скафандр для космонавтов… Еще были 
встречи с С.П.Королевым. Перед гагаринским 
стартом, когда я отсидел в этом скафандре 
на протяжении 3, 5, 7 и 15 суток в макете спу-
скаемого аппарата корабля «Восток-1», Сергей 
Павлович в разговоре со мной намекнул, что 
космонавтам нужно рассказать о результатах 
«наземного полета», чтобы у них была твердая 
уверенность в успехе предстоящего полета на 
околоземную орбиту».

За участие в подготовке первого пилоти-
руемого космического старта Сергей Павло-
вич Нефедов получил орден Красной Звезды. 
Тогда же были награждены медалями еще 
несколько испытателей — ефрейторы В.Дубас, 
В.Подвигин, рядовой В.Соболев. 

А вот рекорд их сослуживца Л.В.Сидоренко. 
В 1963 году он дважды лежал неподвижно в 
одних плавках в бассейне по 12 суток, что ими-
тировало воздействие невесомости в длитель-
ном космическом полете. Когда эксперименты 
заканчивались, на выходе из бассейна частота 
сердечных сокращений у Сидоренко, успев-
шего отвыкнуть от даже малых физических 
нагрузок, достигала 210 ударов в минуту, а 
кожа на ногах отслаивалась полосами. 

Упомяну еще одного из служивших 
в в/ч 64688 — ефрейтора Богдана Гука. 
Этот парень был испытателем космических 
кораблей «Восход». Он «летал» на лабо-
раторном макете «Восхода» в течение 
нескольких суток (планом предусмотрен 

был трехдневный «полет», но потом экспери-
мент удлинили почти в 2 раза). Гук отрабаты-
вал весь цикл предполагаемого космическо-
го старта, выполнял задания по ликвидации 
различных аварийных ситуаций… Еще в про-
грамме этого эксперимента были проверки 
первых разработанных специалистами методик 
борьбы с коварным действием невесомости и 
гипокинезии... 

— Но ведь корабль «Восход» рассчитан 
на троих…

— Помимо Гука двумя другими членами 
экипажа были сначала манекены, затем место 
одного из них занял врач… 

После выполнения всех стадий полета 
на «Восходе» Гук «приземлялся». Ефрейтору 
были приготовлены при этом самые суровые 
испытания для проверки нештатных ситуа-
ций — его многократно подвергали ударным 
перегрузкам, крутили на центрифуге. Богдана 
десятки раз сбрасывали с высоты вместе с 
креслом, имитируя удар космического кора-
бля о землю. Кроме того, «жесткую посадку» 
Гук совершал и непосредственно в макете 
спускаемого модуля «Восхода». 

Со стороны такие эксперименты выглядели 
впечатляюще. Присутствовавший на них космо-
навт Павел Попович признавался: «У меня спина 
заныла, когда увидел падение испытателя вниз». 
Не мудрено, что по окончании испытаний на Гука 
сыпались вопросы от «покорителей космоса» 
— в том числе от Юрия Гагарина, Владимира 
Комарова: какие были перегрузки, как вели себя 
руки, ноги, каковы общие ощущения?.. 

Сержант В.Ященко проходил службу в 
команде испытателей с 1971 по 1973 годы, 
участвовал в 76 экспериментах. На его долю 
выпали вращение на центрифуге с пере-
грузками до 10g, сопровождавшееся поте-
рей сознания, 15-суточный эксперимент в 
сурдобарокамере… Еще были «подъемы» в 
барокамере на высоту до 40 километров в 
высотно-компенсирующем костюме и кис-
лородной маске, испытание лунного скафан-
дра. В 1973-м Ященко выдержал недельный 
эксперимент на выживаемость в бухте Тикси 
Северного Ледовитого океана при темпера-
туре, доходящей до минус 40 градусов, где 
он отморозил себе ноги. 

Можно вспомнить и испытателей более 
молодых поколений.

Сергей Иванович Нефедов 20–22 раза 
в год отрабатывал часовую программу, мо-
делирующую разгерметизацию корабля на 
орбите. Авария имитировалась при помощи 
«взрывной» декомпрессии в барокамере. 
Из-за резкого снижения давления внутри 
нее тело испытателя раздувалось, шея ста-
новилась шире головы… С.И.Нефедов также 
вращался на центрифуге при запредельной 
перегрузке, достигающей 12g. Он выдержал 
56 суток в условиях иммерсии, имитирующей 
невесомость. 

Евгений Кирюшин за время работы в ко-
манде испытателей не только совершил более 
200 барокамерных «подъемов» и около 150 
вращений на центрифуге с перегрузками до 
10–12g, но участвовал еще в многомесячных 
экспериментах по имитации невесомости. 
Он провел комплекс испытаний орбитальной 
станции «Мир», спуска с орбиты и безопасного 
приземления. Евгений Александрович месяц 
отработал вместе с С.И.Нефедовым в камере, 
где содержание углекислоты достигало 5,2% 
(для справки: в уличном воздухе содержит-
ся 0,04% СО2, на подводных лодках при до-
стижении уровня концентрации углекислого 
газа 6-7% были зафиксированы случаи гибели 
членов экипажа). 

Рекорды «внештатников» 

— Кроме солдат-срочников, которые ста-
новились испытателями «по приказу», в экс-
периментальных исследованиях Института 
авиационной и космической медицины активно 
участвовали его сотрудники, которые добро-
вольно подвергали свое здоровье опасности 
ради изучения возможности адаптации чело-
века к действующим факторам в реактивной 
авиации и космосе. Практически каждый тре-
тий работник института и даже его руководи-
тели разных лет (генерал-майоры С.А.Бугров, 
В.А.Пономаренко и др.) принимали участие как 
внештатные испытатели в экспериментах.

Настоящей легендой стал «внештатник» 
Д.Гридунов. Джон Иванович был известен сре-
ди сотрудников института тем, что мог побить 
любой рекорд пребывания под воздействиями 
предельных перегрузок. Он обычно спрашивал: 
«Какой самый большой результат по этому 
воздействию?» И, услышав ответ, говорил: 
«Дадим больше!»

До сих пор коллеги вспоминают его уни-
кальный 8-суточный «полет на Луну», прове-
денный в 1965 году. Это была имитация рейса 
космического корабля до ближайшей к Земле 
планеты и обратно. Гридунов все время на-
ходился в барокамере, будучи одет в специ-
альный костюм «Беркут» и дыша подаваемым в 
него чистым кислородом. При этом для «внеш-
татника» создали дополнительные отягчаю-
щие обстоятельства: в костюме отсутствовало 
устройство для дефекации. 

Другой пример из достижений Гридунова. 
Он две недели находился в гидрокостюме при 
температуре окружающей воды всего плюс 4 
градуса.

Однако самыми рискованными были испы-
тания на стенде ударной перегрузки: человека 
сбрасывали с 14-метровой высоты в кресле лет-
чика на свинцовые крешеры, имитируя жесткую 
посадку корабля. Выполняя столь опасное зада-
ние, Гридунов сумел справиться с перегрузкой, 
достигшей одномоментно рекордных 50g.

Подобный же подвиг на счету еще одного 
нашего товарища — Г.Оноприйчука. Он прошел 
практически все виды экспериментов, включая 
катапультирование при нагрузках до 50 единиц 
в направлении «грудь–спина»...

Мой собеседник Владимир Щербинский 
сперва работал в институте научным сотруд-
ником, потом подключился к проведению экс-
периментов как испытатель. В 1966–1968 годах 
он участвовал в подготовке первой советской 
лунной программы. 

В послужном списке Владимира Вениа-
миновича десятки экспериментов. Среди них, 
например, отработка возможного проведения 
ремонтных работ на пути к спутнику Земли — 
замена деталей космического корабля, пере-
стыковка внешних агрегатов… Важнейшее 
значение имели отработка хождения по Луне, 
имитация мягкой посадки на планету. 

— Какие при этом могут возникнуть 
сложности?

— За очень малое время, секунд за 30, кос-
монавту необходимо выбрать ровную площад-
ку, без валунов и камней, чтобы не поломать 
опоры лунного модуля. Затем посадить его с 
наклоном не больше 10 градусов, иначе воз-
никнут проблемы с последующим взлетом. 

Для испытаний сделали оптико-
механический стенд. Вместо посадочного 
модуля — ширма с иллюминатором-экраном, 
на который для имитации прилунения переда-
валось изображение, снимаемое телекамерой 
с макета лунной поверхности. Было изготов-
лено три десятка таких планшетов размером 
60х60 сантиметров с воспроизведенными на 
них участками Луны — кратерами, холмами... 
В каждом конкретном эксперименте исполь-
зовался один из них. Испытатель находился 
за пультом «посадочного модуля», перед ним 
в иллюминаторе лунный пейзаж с высоты 3–5 
километров (на самом деле — транслируемый 
телекамерой вид выбранного макета). Руко-
водитель эксперимента давал вводную: осу-
ществить прилунение на этом участке между 
такими-то кратерами или в такой-то кратер. 
«Космонавт» начинал «выруливать» на посадку 
при помощи джойстика, который управлял 
оптикой и перемещением телекамеры, тем 
самым имитировалось движение космиче-
ского корабля в окололунном пространстве. 
Иногда маневр получался удачно, но порой 
процесс затягивался, в итоге оказывалось, 
что, по расчетам, на осуществление посад-
ки израсходовано слишком много горючего 
и, значит, «лунник» не сможет вернуться к 
основному кораблю.

— Как удавалось в земных условиях 
имитировать «прогулки» по другой планете, 
где гравитация гораздо меньше?

— Был спроектирован стенд — специ-
альный «кран», который позволял имитировать 
многократное уменьшение веса человека. Ис-
пытателя закрепляли в поворачивающейся 
вокруг нескольких осей рамке, и, будучи раз-
груженным при помощи регулируемой системы 
рычагов и противовесов, скажем, до 1/6 своего 
земного веса (именно столько должно быть на 
Луне), он мог совершать на этом стенде очень 
необычные движения. Например, легко — «по-
лунному» — прыгнуть с места на несколько 
метров в высоту или в высоту... 

Из засекреченных —
 в забытые

— Самоотверженная работа «земных 
космонавтов» как-то была отмечена? Вы 
упомянули нескольких солдат, награж-
денных орденами и медалями…

— Из общего числа 1005 военных штатных 
испытателей — рядовых и сержантов, про-
шедших через команду за более чем полвека, 
наградили двоих орденами и семерых — ме-
далями. А внештатных испытателей вообще 
никогда ничем не награждали.

Правда, двоим нашим бывшим испы-
тателям (к тому времени они уже работали 
в ИМБП) — Е.А.Кирюшину и С.И.Нефедову 
в 1997-м вручили Золотые Звезды Героев 
России. Но это редчайший случай. 

Существовала практика куда более 
скромных поощрений: особо отличившихся 
при проведении экспериментов заносили в 
Книгу почета команды, фотографировали на 
фоне знамени воинской части и такие фото 
отправляли родным солдата. 

Однако о конкретных заслугах этих людей 
— молчок. Работа космических испытателей 
была засекречена вплоть до 1997 года, поэто-
му даже в наши дни о ней мало кто знает.

Парадокс в том, что не было раньше и 
нет сейчас такой специальности «космиче-
ский испытатель», или, точнее, «испытатель 
авиационных и космических систем жизнео-
беспечения и средств аварийного спасе-
ния». Работа, которая проводилась командой, 
сформированной по распоряжению Совмина 
в далеком 1952-м, сразу попала под гриф «се-
кретно». А ныне, спустя четверть века после 
снятия секретности, в документах у каждого 
добровольного участника тех экспериментов 
осталась лишь ни о чем не говорящая запись 
«механик» или «лаборант», с которой он уволь-
нялся из института и которая не позволяет 
ему сейчас получать повышенную пенсию 
и какие-либо дополнительные льготы, в том 
числе по квалифицированной медпомощи, 
столь важной с учетом опасных для здоровья 
воздействий, перенесенных во время опытов. 
Да и штатные испытатели — солдаты срочной 
службы из в/ч 64688 — забыты, как будто их 
и не было.

Со времен СССР существуют почетные 
государственные звания для представителей 
особо рискованных профессий: заслуженный 
летчик-испытатель, заслуженный штурман-
испытатель, заслуженный парашютист-
испытатель. Логичным выглядело бы по-
явление в этом ряду и еще одного звания: 
заслуженный испытатель космической техни-
ки. Однако учредить его на государственном 
уровне не удается, хотя такие предложения 
поступают уже давно. Пока откликнулась 
лишь Федерация космонавтики России, 
которая присвоила мне и еще нескольким 
моим коллегам общественное звание — за-
служенный испытатель космической техники 
России. А ведь введение официально узако-
ненного почетного звания с прилагающимися 
к нему льготами было бы очень важно для 
ветеранов. 

И еще одна проблема, о которой нужно 
упомянуть в связи с нынешним юбилеем. В 
нашей стране поставлено несколько памят-
ников собакам — участницам самых первых 
полетов живых существ в космос, но до сих 
пор нет ни одного памятника испытателям. 
Неужели эти люди, своим самоотвержен-
ным трудом реально прокладывавшие путь к 
звездам, не заслужили подобного внимания 
и уважения?

Между тем в столице есть хорошее место 
для такого мемориала — в сквере на улице 
Куусинена. Рядом с ним сохранился до наших 
дней дом 6а, один из тех, где в конце 1950-х 
— начале 1960-х обитали военнослужащие — 
члены команды испытателей ГНИИИ АиКМ, а 
также жили с семьями отобранные в первый 
отряд кандидаты в космонавты гагаринского 
набора. 

В этом случайно уцелевшем деревянном 
домике можно было бы создать музей для 
сохранения памяти о трудных и героических 
временах начала эпохи пилотируемых кос-
мических полетов. 

Внушает оптимизм то, что судьбой ис-
пытателей недавно заинтересовался Комитет 
Государственной думы по обороне, который 
собрался на законодательном уровне поддер-
жать нас и помочь восстановить историческую 
справедливость, вернув «земных космонав-
тов» из незаслуженного забвения.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Несколько лет назад Аркадий 
Укупник вложился в загранич-
ную недвижимость. Супруга 
Наталья уговорила его приоб-
рести квартиру в Юрмале. С тех 
пор чета Укупник там отдыхала 
почти каждое лето. В тусовке 
шепчутся, что после осложнения 
отношений между Латвией и Рос-
сией Укупник ищет способ продать 
квартиру. Аркадий впервые проком-
ментировал эти слухи.  

Популярный артист никогда не скрывал: в Лат-
вии ему очень нравится. Устраивают и местная 
природа, и климат. Кроме того, никаких хлопот за-
граничная недвижимость ему не приносит. В этом 

году, например, он прекрасно провел там время. 
— Потом закрыл на ключ, уехал и забыл, — 

объясняет артист. — Надеюсь, приеду в следую-
щем году.

Аркадий уверяет, что все разговоры о про-
даже недвижимости в Юрмале не соответствуют 
действительности. 

— Не хотелось бы освещать все эти житейские 
проблемы, которые связаны с сегодняшней ситуа-

цией, — вздыхает исполнитель хита «Я 
на тебе никогда не женюсь». — Но 

продать что-либо сейчас сложно 
и в Москве, и за рубежом. Пока 

я живу и работаю здесь, в Мо-
скве. Я не думаю о том, что 
будет завтра. Я — человек, 
который живет сегодняш-
ним днем. В народе же не 
зря говорят: «Будет день и 

будет пища». 
По словам Укупника, в 

России тоже есть много уди-
вительных мест, где можно пре-

красно отдохнуть летом. 
— Я раньше жил в городе и не 

понимал всей радости загородной жизни, 
— объяснил музыкант. — Пятнадцать лет назад 
мы переехали в Подмосковье. И я абсолютно 
счастлив.

Денис СОРОКИН. 

«ЗАКРЫЛ НА КЛЮЧ, 
УЕХАЛ И ЗАБЫЛ»
Укупник рассказал 
о продаже квартиры 
в Юрмале

сшили ска

СВЕТСКАЯ ХРОНИКА МОЯ МОСКВА 

Космонавт 
Павел Попович: 
«Они собою 
заслонили нас»

1966 г. Космонавты Ю. Гагарин, 
В. Быковский , В. Комаров среди 
команды испытателей .

Экспериментатор-6 
(отсидка в лунном 
модуле).

Ученые врачи и инженеры тогда не знали
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1973 г. В. Ященко после недели 
выживания при -40OС.

А дский космос 
НА ЗЕМЛЕ

Грандиозный фестиваль «Арт-
футбол-2022», который органи-
зуется при поддержке Департа-
мента спорта столицы, пройдет 
в Москве 3 и 4 ноября 2022 года. 
Участие в этом турнире примут 9 
столичных футбольных команд, а 
поддерживать их будут музыкан-
ты и артисты. Спортивный празд-
ник — отличный способ проде-
монстрировать единство в наше 
непростое время, а также поднять 
настроение всем участникам.

Фестиваль состоится в манеже 
«Спартак» в Сокольниках. Первый день 
посвятят турниру 12 российских арти-
стических команд из разных регионов 
России. А во второй день пройдет тради-
ционный гала-матч «Герои Олимпа».

Как рассказал организатор фестива-
ля «Арт-футбол», президент футбольного 
клуба «Старко», генеральный директор 
Дирекции благотворительных программ 
«Старко» Юрий Давыдов, в футбольном 
турнире, который запланирован на 3 ноя-
бря, примут участие 12 команд артистов 
и музыкантов разных жанров. 

«Девять команд из Москвы, осталь-
ные приедут из Санкт-Петербурга, Са-
ранска и Екатеринбурга. Будут игры в 

футбол, общение. 4 ноября состоится 
традиционный матч команды «Старко», 
состоящей из политиков, журналистов, 
врачей. Уникальная команда, она со-
бирается один раз в год именно для 
этих матчей», — отметил организатор 
мероприятия.

По словам Юрия Давыдова, в раз-
ные годы проведения фестиваля на него 
приезжали артисты из десятка стран, 
для участников показывали фильмы и 
спектакли, они ездили по детским учреж-
дениям, оказывали помощь нуждающим-
ся. В 2022 году «Арт-футбол» пройдет в 
усеченном формате, однако президент 
«Старко» выразил надежду на то, что в 
течение нескольких лет это изменится.

«Мы стараемся, чтобы огонь в очаге 
не погас. Для нас великая гордость встре-
титься и поиграть с олимпийскими чем-
пионами», — сказал Юрий Давыдов.

Олимпийский чемпион по гимна-
стике Алексей Немов отметил, что при-
нимать участие в таком турнире повод 
для гордости, ведь для этого нужно быть 
в отличной физической форме. Кроме 
того, этот турнир приурочен к важной 
дате.

«В 2022 году мы празднуем 70-летие 
Олимпиады в Хельсинки. Советский Союз 
принимал в ней участие после Великой 
Отечественной войны. Благодаря мно-
гим спортсменам того времени, которые 
подали настоящий пример, чтобы люди 

шли за ними, мы помним историю и с 
надеждой смотрим в будущее», — сказал 
спортсмен.

По его словам, сегодня особенно 
важно организовать все, что было за-
планировано, в первую очередь для себя 
и людей, которые ожидают проведения 
мероприятий, а также продолжать ста-
вить цели и идти к ним.

«В сегодняшней ситуации нужно де-
лать все, что возможно. Спорт — одна 
из вещей, которая объединяет людей. 
Такими проектами мы способствуем 
сплочению, фестиваль — хороший и по-
зитивный повод встретиться, обсудить 
важные вещи и мотивировать людей на 
свершения», — уверен Алексей Немов.

В ходе традиционного гала-матча 
«Герои Олимпа» легендарная сборная 
«Старко» встретится с командой россий-
ских и советских олимпийских чемпио-
нов разных лет в разных видах спорта. 
Согласие на участие в матче уже дали 
легкоатлет Юрий Борзаковский, фут-
болист Сергей Горлукович, конькобежец 
Николай Гуляев, фехтовальщик Павел 
Колобков, гандболист Андрей Лавров, 
боксер Александр Лебзяк и другие олим-
пийские чемпионы.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ЗВЕЗДЫ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА 
СОЙДУТСЯ НА ФУТБОЛЬНОМ ПОЛЕ
В фестивале «Арт-футбол» примут участие 
9 столичных команд
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В Подмосковье свадебный бум. 
Перед отправкой на спецоперацию 
молодые люди сделали то, на что 
не решились бы, возможно, еще 
ближайшие год-два, — предложение 
своей второй половинке. Последу-
ет ли через 9 месяцев в Московской 
области беби-бум, узнаем к лету, 
а пока «МК» поспешил выяснить, ка-
кие лавстори привели влюбленных 
в храм Гименея по самой короткой 
дорожке. 

С 21 сентября призванные в рамках ча-
стичной мобилизации граждане заключи-
ли в Подмосковье в общей сложности 1064 
брака. В Главном управлении ЗАГС по Мо-
сковской области сообщают, что рекордное 
количество поженившихся в Красногорске 
и Химках, примерно по 200 пар за минув-
шие выходные. Но и другие муниципалитеты 
не отстают. Например, в Наро-Фоминске 
за день до отправки мужчин в зону СВО по-
женились сразу 26 пар. Среди них Дмитрий 
и Елизавета, которые однажды уже связали 
себя узами брака, но потом разорвали их. 
Сейчас у молодоженов вторая попытка соз-
дать друг с другом ячейку общества. «Наша 
совместная жизнь — одни встречи и расста-
вания, — говорит Лиза. — И сейчас, видимо, 
как раз пришло время собирать камни. Мы 
восстанавливаем свой брак по кирпичику. 
20 лет и вместе, и врозь».

Но именно сейчас новобрачные твердо 
верят, что у них все будет хорошо. После ре-
гистрации они не организовывали застолье. 
Пышную свадьбу решили отложить на то 
время, когда Дмитрий вернется домой. Тогда 

они забронируют белый теплоход, купят до-
рогой костюм и белое платье с фатой.

Андрей и Яна познакомились в Красно-
даре этим летом, а потом каждый вернулся 
домой. Алексей в Волгоград, а Яна в Серпу-
хов. Однако очень скоро парень и девушка 
поняли, что друг без друга не могут. Решили 

свить семейное гнездышко на юге Подмо-
сковья, однако со свадьбой не спешили. Ну 
какое там! Знакомы всего 3 месяца. Однако 
Андрея призвали, и он решил приблизить 
свое судьбоносное решение. Опередил, так 
сказать, собственные планы года на полтора. 
«В части, где я сейчас нахожусь, много ребят, 
которые хотят пожениться «здесь и сейчас», 
— говорит молодожен. — Но не всем удалось 
решить вопрос быстро. У кого-то он откла-
дывается. А вот мы смогли за три дня. Яна 
подала документы, через день мы предстали 
перед Гименеем. Я всё успел: примчался 
с полигона, надел любимой кольцо — и назад, 
на учения. Теперь мне будет приятно думать, 
что дома меня ждет жена». А пара из Луховиц, 
Александр и Анастасия, которые уже 10 лет 
вместе, захотели и регистрацию, и свадьбу 
одновременно. Площадку для бракосочета-
ний они выбрали в музейно-храмовом ком-
плексе Вооруженных сил в парке «Патриот» 
под Одинцовом. «У нас получилось красивое 
рождение молодой семьи, — говорит На-
стя. — Нам дали возможность подняться 
на звонницу храма для фотосессии. Потом 
мы возложили цветы к скульптурной компо-
зиции «Матерям Победителей».

Психолог Анна Вдовина считает, что 
не такой уж и модный сейчас институт брака 
вдруг приобретает популярность по одной 
только причине: расставаясь, люди берут 
на себя чуть больше обязательств — ждать, 

любить, верить... Мужчине спокойнее, когда 
его женщина имеет официальный статус, 
а для женщины гораздо приятнее иметь вес 
в глазах его родни.

По словам руководителя Центра пра-
вопорядка Москвы и Московской области 
Александра Хаминского, ценность института 
брака в период мобилизации повышается. 
Все прекрасно понимают, что гражданское 
партнерство лишает сожителей части гаран-
тий и прав, но в мирное время это не имеет 
большого значения. В военное время этот 
вопрос приобретает принципиальное зна-
чение. Если пара не регистрировала отно-
шения, значит, женщина в случае гибели 
или ранения своего любимого становится 
социально незащищенной. Она не может 
жить в его доме, не может на правах закон-
ной жены претендовать на его имущество, 
а если произойдет самое плохое, не может 
даже забрать тело из морга. «Если за годы 
совместной жизни будет приобретено доро-
гостоящее имущество, например квартира, 
машина, дом и прочее, то в случае смерти 
одного из партнеров второй в отсутствии 
завещания не вправе претендовать на него», 
— привел пример Хаминский.

«Отдельно стоит важный вопрос наличия 
общих детей в гражданском партнерстве, 
— подчеркнул он. — Такие дети считаются 
внебрачными, а этого не хотят допустить ро-
дители, один из которых уходит на фронт».

Светлана РЕПИНА.

Главное управление региональной 
безопасности Московской области 
сообщило о новой схеме мошенниче-
ства, которую освоили предприимчи-
вые жулики. Она связана с заменой 
электрооборудования.

— Злоумышленники стали распростра-
нять в почтовых ящиках поддельные уведом-
ления, в которых сообщается о необходимости 
срочной замены электрических автоматиче-
ских выключателей, — пояснили в ведом-
стве. — После такой рассылки лжеэлектрики, 
которые представляются специалистами АО 
«Мосэнергосбыт», обходят квартиры, пред-
лагая поменять приборы на коммерческой 
основе.

Мошенники убеждают жителей в том, 
что без замены автоматов гарантирующий 
поставщик электроэнергии не будет предо-
ставлять услугу. И вот тут кроется наглая 
ложь. На самом деле замена прибора учета 
производится бесплатно. 

А сотрудники АО «Мосэнергосбыт» ни-
когда не бывают нежданными гостями. Они 
приходят по предварительно оформленной 
заявке и не предлагают при этом платных 
услуг.

Электрик, объявившийся у вас на пороге, 
всегда обязан предъявить удостоверение 
с QR-кодом. Достаточно отсканировать код, 
и вы сразу увидите, является ли этот гражда-
нин сотрудником АО «Мосэнергосбыт».

— Если в удостоверении указаны ООО, 
ПАО или любая другая аббревиатура или со-
звучное название, то это компания — само-
званец, — пояснили в ГУРБ МО. 

Буквально на днях житель Долгопрудного 
сообщил в соцсетях о том, что его соседка 
попалась на удочку таких вот лжеэлектриков. 
Пенсионерка отдала мошенникам 60 тысяч 
рублей, потому что в ее щитке «творился кош-
мар». Почтенная дама, оправдывая свой по-
ступок, объяснила, что электрик ей твердо дал 
понять: еще пара дней, и в ее доме произойдет 
короткое замыкание. «Бедная бабуля, она 
лишилась большой суммы, — сетует мужчи-
на. — А я ей говорю: неужели вы не знаете, 
что вокруг нас мошенников как в Бразилии 
донов Педров? Они на каждом шагу. Ну, если 
уж впустила на порог, позвони в «Мосэнерго» 
или в управляющую компанию. Удостоверься, 
что это их люди». 

Светлана РЕПИНА.

Без электричества нельзя приступить 
к строительству загородного дома, 
поэтому, прежде чем приобретать 
землю, любой дачник прежде всего 
поинтересуется, подведен ли свет 
к границам участка, какие мощности 
в этой деревне или СНТ. До недавних 
пор в стране действовала социальная 
программа — любой частный застрой-
щик, заплатив всего лишь 550 рублей, 
мог подключить 15 кВт. За эти деньги 
— практически бесплатно — сетевая 
компания ставила трансформатор, 
столбы, тянула провода до границ 
участка и даже подключала счетчик. 
Но с 1 июля эта программа прекрати-
ла свое действие. Во сколько теперь 
обойдется дачникам провести себе 
на участок электричество? И стоит 
ли после этого садоводческим то-
вариществам передавать на баланс 
ресурсоснабжающим организациям 
свои электрические сети? На эти во-
просы «МК» попросил ответить экс-
перта по дачному законодательству 
Федора МЕЗЕНЦЕВА.

— Информация о том, что социальная 
программа, по которой можно было под-
ключить 15 кВт за 550 рублей, заканчивает 
в этом году свое действие, стала известна 
еще в начале года. Но никто не знал, сколько 
именно теперь придется платить за подклю-
чение таких мощностей. Ходили разговоры, 
что 1 кВт будет стоить 3000 рублей, но вот уже 
мы получили первую информацию от наших 
подмосковных СНТ в Щелковском и Волоко-
ламском городских округах: пришли счета 
новым заявителям, где фигурирует цифра 
10–11 тысяч за 1 кВт. Получается, чтобы про-
вести свет на участок, дачнику придется 
выложить 100–150 тысяч рублей. Согласи-
тесь, это немалая сумма — не всякому она 
по карману.

— Но разве в СНТ, где электриче-
ские сети находятся на балансе само-
го товарищества, с нового владельца 
участка не возьмут плату за подключение 
к сетям?

— А это будет зависеть от того, платил 
ли за них прежний хозяин. Бывает так: ку-
пил человек участок в СНТ или он достался 
ему по наследству, он там ничего не строит 
и не желает участвовать в благоустройстве 
товарищества. Когда все остальные строят 
подъездную дорогу, проводят в поселок свет, 
газ, он говорит: мне это не надо, я тут жить 
не собираюсь. При этом такой хитрец ждет, 
когда другие члены СНТ все благоустроят, 
чем повысят рыночную стоимость его земли, 
а потом берет и продает ее в несколько раз 
дороже той цены, по которой ее покупал. 
Естественно, в первую очередь пострадает 
от этого новый владелец участка: ему при-
дется компенсировать затраты на постройку 
инфраструктуры общего пользования, внести 
свою долю. Поэтому я всегда советую новым 
дачникам: прежде чем покупать землю, вы-
ясните, входят ли в стоимость коммуникации, 
придется ли вам платить потом за подведе-
ние к границам участка электрических сетей 
или газовой трубы.

— Новая цена за подключение 
электрических мощностей скажется 

на желании СНТ передавать свои сети 
ресурсопоставляющим компаниям?

— Думаю, да. Хотя каждый случай инди-
видуален, и, прежде чем принимать какое-
то решение, нужно как следует посчитать 
экономику, посмотреть, что выгоднее для 
членов СНТ, в том числе и для новых. Если 
электрические сети принадлежат СНТ, то це-
левой взнос на подключение электричества 
утверждает общее собрание. Если собствен-
ник в свое время оплатил целевые взносы 
на электроснабжение, то он и не должен будет 
платить второй раз. А если сети уже отдали, 
то такому собственнику придется оплачивать 
технические условия на общих основаниях. 
По сути, получается такая схема: дачники 
за свой счет построили линии, выкупили 
электрическую мощность, потом вложили 
деньги в реконструкцию, заменив старые 
провода и столбы, подарили все это сетеви-
кам, а потом снова должны платить за новое 
подключение или увеличение мощности.

— И все-таки какие за и против пере-
дачи электрооборудования на баланс 
сетевой организации?

— Кстати, это можно будет сделать толь-
ко после того, как владельцы всех участков 
заключат прямые договоры с гарантирующим 
поставщиком. Итак, с какими серьезными 
проблемами попрощается СНТ: не нужно 

будет делать плановый и аварийный ремонт 
сетей, проводить реконструкцию электро-
линий, замену трансформатора и приборов 
учета, оплачивать потери, бороться с долж-
никами и жуликами и так далее.

— Наверное, в первую очередь 
в этом случае вздохнет с облегчением 
председатель СНТ, который отвечает 
за мощности?

— Конечно, когда сети находятся на ба-
лансе СНТ, именно к нему обращаются в слу-
чае «просадки» напряжения или за увеличе-
нием мощности на каждый участок. Но чтобы 
поддерживать сети в рабочем состоянии, 
их надо ремонтировать, обновлять, а на это 
нужны немалые средства, особенно если 
электрическим линиям более 30 лет. Хотя, 
как я уже говорил, далеко не все владельцы 
участков исправно платят взносы. Так что 
свои плюсы в передаче мощностей на баланс 
сетевой организации есть.

Но есть и минусы — бесплатно попро-
щавшись с имуществом, созданным на соб-
ственные средства, дачники получают новые 
потенциальные проблемы.

— Какие?
— По сути, передав внутренние линии 

СНТ сетевой организации, товарищество 
получает чужую инфраструктуру в грани-
цах своего поселка, которая накладывает 
ограничения на использование земельных 
участков, а также может использоваться 
собственником в любых коммерческих 
целях.

Хотели передать линию? Получите сво-
бодный проезд чужой спецтехники по терри-
тории СНТ, в том числе и во время весенне-
осенней распутицы, аренду опор, транзитные 
коммуникации и мощные ретрансляторы, 
чужие камеры видеонаблюдения и прочие 
прелести.

— И как тогда быть?
— Считать. Государственная программа 

по передаче сетей началась по поручению 
правительства несколько лет назад. Тогда 
во многих СНТ, организованных еще 25–30 
лет назад, сети были старые, деревянные 
опоры на сегодня уже сгнили, мощности 
на всех абонентов не хватает. Конечно, от та-
кого проблемного хозяйства лучше изба-
виться, подарив его сетевикам. Но если сеть 
хорошая, то спешить не стоит.

Ведь на электрическую сеть в поселке 
завязан Интернет, видеонаблюдение, общее 
освещение, а это все наша безопасность. 
После передачи на баланс сетевой ком-
пании Интернет не отключат, но за аренду 
оборудования придется платить. Причем 
информация сетевых компаний о том, что 
на уже установленное на момент передачи 
оборудование на линии аренды не будет, 
в большинстве случаев — только на словах, 
а в договорах этого нет. Например, аренда 
опоры, на которую вешается фонарь уличного 
освещения, обходится в 40 руб. в месяц, 
а сколько таких фонарей в СНТ, кроме того, 
чтобы повесить дополнительные фонари, это 
нужно согласовать с сетевой компанией.

Передав им хорошую сеть, мы вроде 
бы экономим на потерях, но будем гораздо 
больше платить за аренду. 

Елена БЕРЕЗИНА.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В связи со вступлением в силу Ука-
за Президента Российской Феде-
рации № 647 от 21 сентября 2022 
года «Об объявлении частичной 
мобилизации в Российской Феде-

рации» Главное управление ЗАГС Московской 
области разъясняет порядок сокращения 
срока государственной регистрации 
брака.

Статьей 11 Семейного кодекса Российской 
Федерации установлено, что заключение брака 
производится в личном присутствии лиц, всту-
пающих в брак, по истечении месяца и не позднее 
двенадцати месяцев со дня подачи заявления 
в орган записи актов гражданского состояния 
в дату и во время, которые определены лицами, 
вступающими в брак, при подаче ими заявления 
о заключении брака.

При наличии уважительных причин орган 
записи актов гражданского состояния по месту 
государственной регистрации заключения брака 
может разрешить заключение брака до истечения 
месяца со дня подачи заявления о заключении 
брака.

При наличии особых обстоятельств, одним 
из которых является призыв на военную служ-
бу, брак может быть заключен в день подачи 
заявления.

Обращаться можно в любой орган ЗАГС 
Московской области, за исключением Москов-
ских областных Дворцов бракосочетания, кото-
рые осуществляют регистрацию брака только 
по предварительной записи и в особо торже-
ственной обстановке.

ДОКУМЕНТЫ, КОТОРЫЕ 
НЕОБХОДИМО ПРЕДОСТАВИТЬ:

■ заявление;
■ документы, удостоверяющие личности всту-
пающих в брак;
■ квитанция об оплате госпошлины;
■ свидетельство о расторжении брака, если 
у кого-либо из заявителей брак повторный;
■ свидетельство о рождении детей, при 
их наличии;
■ документ, подтверждающий особые обстоя-
тельства (повестка).

«Русская рулетка — это наш нацио-
нальный спорт. Среди пассажиров 
пригородных электричек любителей 
риска особенно много, ради несколь-
ких сэкономленных минут они могут 
перебежать железнодорожные пути 
в неположенном месте или спрыгнуть 
прямо с платформы перед приближа-
ющимся поездом», — рассказывают 
сотрудники транспортной полиции. 

По их словам, только с начала года на же-
лезной дороге в Подмосковье погибло 200 
человек, причем больше половины смертель-
ных случаев произошло из-за несоблюдения 
правил перехода. К сожалению, на некоторых 
людей уговоры и мягкие воспитательные меры 
не действуют. Поэтому ради безопасности 
пассажиров на самых аварийных станциях 
области начали устанавливать камеры с функ-
цией распознавания лиц, они фиксируют нару-
шения, в частности когда переходят железную 
дорогу на красный свет.

Как сообщили в Минтрансе Московской 
области, с помощью камер полиция опре-
деляет личность нарушителя, после чего он 
привлекается к административной ответ-
ственности. На станциях, где уже работают 
камеры, число нарушений правил перехода 
сократилось на 50 процентов.

Сейчас камеры уже работают на шести 
станциях: Удельной в Раменском, Гагаринской 
в Щелкове, Весенней в Подольске, Взлетной 
в Домодедове, Перхушково и Жаворонках 
в Одинцове. 

Елена БЕРЕЗИНА.

УСПЕТЬ СКАЗАТЬ «ДА»
 В Подмосковье 
проходят свадьбы 
мобилизованных

БА, ЗНАКОМЫЕ 
ВСЕ ЛИЦА!
В Подмосковье около 
платформ установили 
необычные камеры 
для нарушителей

ПОДМОСКОВЬЕ

Александр и Анастасия 
из Луховиц 
зарегистрировали 
брак в парке «Патриот» 
под Одинцовом.

каме
сокр

С
станц
в Ще
в До
в Оди

Дмитрий 
и Елизавета: «Мы 
восстанавливаем 

свой брак 
по кирпичику».

В ПОДМОСКОВЬЕ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ 

МЕНЬШЕ БЕЗРАБОТНЫХ
В Москве и Подмосковье снизилось 

количество безработных. В столице чис-
ло нетрудоустроенных граждан за год 
уменьшилось на 12,9%, а в области — 
больше чем в два раза.

Как сообщили «МК» в Мосстате, на ко-
нец сентября 2022 года численность 
безработных москвичей составила 32,4 
тыс. человек, из них 15,2% — люди пред-
пенсионного возраста. По данным Депар-
тамента труда и соцзащиты населения, 
на регистрационном учете с целью поиска 
работы состояли 56,1 тыс. москвичей. 
Это на 4,4% меньше, чем за аналогичный 
период 2021 года. Количество жителей 
столицы, получающих пособие по без-
работице, составило 19,2 тыс. человек 
— что на 20,7% меньше, чем в сентябре 
2021 года. Столичные предприятия и ор-
ганизации на конец сентября испытывали 
потребность в 132,4 тыс. работников, 
причем 65% из них — рабочие профес-
сии. По данным центров занятости, также 
снизилось количество граждан, нуждаю-
щихся в содействии в поиске работы. 
Заявления о предоставлении госуслуг 
такого рода в сентябре подали 14,1 тыс. 
человек. За аналогичный период прошло-
го года таких обращений было на 24,7% 
больше. Численность москвичей, снятых 
с регистрационного учета в связи с тру-
доустройством, в сентябре составила 
9,1 тыс. человек.

Что касается Московской области, 
здесь показатели по безработице также 
снизились. Численность не трудоустро-
енных жителей Подмосковья на конец 
сентября составила 21,9 тыс. человек (из 
них 16% — граждане предпенсионного 
возраста). Это в 2,1 раза меньше, чем 
в прошлом году. В два раза уменьшилось 
число граждан, состоящих на регистра-
ционном учете с целью поиска работы: 
в этом году таковых зафиксировано 25,6 
тыс. человек. Пособие по безработице 
сейчас получают 14,2 тыс. человек, что 
в 1,6 раза меньше, чем в сентябре 2021 
года. А заявленная областными пред-
приятиями и организациями потребность 
в работниках в 2022 году составила 54,5 
тыс. человек.

На конец сентября 2022 года 4,7 тыс. че-
ловек нашли работу и снялись с учета.

ДЕВОЧКА УСТРОИЛА 
В НОСУ ТАЙНИК 

С ОРЕХАМИ

Лесные орехи сразу из обеих ноздрей 
пятилетней девочки пришлось доставать 
лор-врачам Одинцовской городской боль-
ницы. Ребенок зачем-то решил сделать 
запасы съестного в пазухах носа и после 
этого мог дышать только ртом. 

Как стало известно «МК», родители за-
метили неладное, когда услышали из ком-
наты дочери неестественную гнусавую 
речь. Малышка возилась с игрушками 
и при этом странно разговаривала. Ока-
залось, что она изображает то ли белочку, 
то ли бурундука, то ли хомяка — внятно 
объяснить, зачем она устроила в носу 
ореховый склад, девочка не смогла. При 
этом ядрышки лещины она засунула так 
глубоко, что ни папа, ни мама не смогли 
добыть эти «ископаемые» из ее носовых 
ходов. Пришлось отправляться в боль-
ницу. 

— Инородные тела были извлечены при 
помощи специальных зажимов. Это заня-
ло около 7 минут. Ребенок стал свободно 
дышать носом, — рассказал заведующий 
оториноларингологическим отделением 
Одинцовской областной больницы Ми-
хаил Коровин. 

ПОДВИГ 
ДОБРОСОВЕСТНОГО 

ИПОТЕЧНИКА 
УВЕКОВЕЧАТ В СЕРПУХОВЕ

Первый в России памятник ипотечни-
ку появится в подмосковном Серпухо-
ве. Идея установки принадлежит одной 
риелторской компании, которая подала 
в городскую администрацию документы 
на согласование участка под скульпту-
ру. 

Как стало известно «МК», авторы иници-
ативы считают, что стойкость, выдержку 
и терпение влезающих в эту кабалу людей 
нужно обязательно увековечить в бронзе. 
Тем более что их немало. По данным ком-
пании, более 80% их клиентов, которые 
приобретают собственные квартиры, ис-
пользуют для покупки заемные деньги. 
В среднем на выплату ипотечного кредита 
у них уходит 15 лет, а это значительная 
часть жизни. 

В соцсетях уже стартовал конкурс идей 
для эскиза скульптуры. Кто-то считает, 
что можно изобразить одинокую фигуру 
человека, с которого сброшены кандалы. 
А кто-то уверен, что было бы лучше из-
ваять семью, которая радуется связке 
ключей.

Разработкой макета в итоге займет-
ся местный скульптор Илья Дюков, ко-
торый изваял для города уже более 20 
монументов. У заказчиков есть только 
одно важное требование. Главное, чтобы 
памятник предусматривал деталь, на ко-
торую можно повесить символ самого 
счастливого события в жизни человека, 
выплатившего последний взнос за ипо-
теку. К примеру, это может быть вешал-
ка, на которой впоследствии гроздьями 
повиснут символические изображения 
ключей или наручников. 

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru

ЭЛЕКТРОЩИТОК 
ЗА БАСНОСЛОВНЫЕ 
ДЕНЬГИ
Лжеэнергетики 
«обувают» жителей 
многоквартирных домов 
на десятки тысяч рублей: 
как их распознать
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Эксперт рассказал, как после отмены дешевого 
электричества дачникам не вылететь в трубу
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29 октября свой профессиональный 
праздник отмечают сотрудники вневе-
домственной охраны. А в этом году у этой 
службы еще и юбилей — 70 лет. О целях, 
задачах и достижениях этой важной служ-
бы рассказал начальник Федерального 
государственного казенного учреждения 
«Управление вневедомственной охраны 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации по городу Москве» полковник 
полиции Игорь Ерошенко.

— Игорь Валерьевич, расскажите, какие 
задачи решает вневедомственная охрана в 
Московском регионе?

— На протяжении всего времени существова-
ния нашей службы Управления вневедомственной 
охраны по Москве вверено охранять все самое 
ценное и важное в столице. Уже совсем скоро мы 
будем праздновать 70-летний юбилей со дня об-
разования службы вневедомственной охраны. Если 
оглянуться назад, вневедомственная охрана берет 
свое начало в 1952 году, когда 29 октября поста-
новлением Совета министров СССР была создана 
вневедомственная наружная сторожевая охрана 
при органах Министерства внутренних дел. За 
время существования служба пережила множество 
реформ, менялась структура ведомства, одним из 
важных этапов стал переход вневедомственной 
охраны в октябре 2016 года из подразделений 
полиции в ряды Федеральной службы войск На-
циональной гвардии Российской Федерации. Но, 
несмотря на все трудности, которые пришлось 
пережить службе за 70 лет, вневедомственная 
охрана города Москвы неизменно остается одной 
из самых значимых служб Росгвардии. В настоящее 
время служба входит в состав Главного управ-
ления Росгвардии по Москве, является самым 
многочисленным его подразделением. На сегод-
няшний день функции и задачи, возложенные на 
вневедомственную охрану, регламентируются 
Федеральным законом «О войсках Национальной 
гвардии Российской Федерации». Там прописано, 
что основными нашими целями и задачами является 
обеспечение безопасности имущества граждан 
и организаций, а также объектов, подлежащих 
обязательной охране в соответствии с перечнем, 
утвержденным Правительством Российской Фе-
дерации. Благодаря оснащению подразделений 
вневедомственной охраны города Москвы новей-
шими средствами охраны и связи, транспортом, 
вооружением и специальными средствами, а также 
в сочетании с высокой подготовкой сотрудников 

успешно решаются поставленные задачи в защите 
имущества собственников.

— Вневедомственная охрана, в частно-
сти, обеспечивает безопасность высших учеб-
ных заведений. Сколько вузов находится под 
охраной?

— В наше время безопасность в образова-
тельных учреждениях является острой пробле-
мой. Комплексная безопасность образовательного 
учреждения — это совокупность мер и мероприятий 
образовательного учреждения, осуществляемых 
во взаимодействии с правоохранительными струк-
турами и другими вспомогательными службами, а 
также готовность сотрудников и учащихся к рацио-
нальным действиям в чрезвычайных ситуациях. На 
сегодняшний день под защитой столичной вневе-
домственной охраны находятся 5343 объекта обра-
зования, в том числе 339 объектов высших учебных 
заведений. Охрана образовательных учреждений 
организованна с помощью технических средств 
охраны с подключением на пульты централизован-
ного наблюдения подразделений вневедомствен-
ной охраны Москвы. В случае поступления сигнала 
«тревога» с охраняемого объекта экипаж вневе-
домственной охраны незамедлительно реагирует 
на сообщение и принимает все необходимые меры 
для пресечения правонарушений либо преступле-
ний и задержания предполагаемого преступника в 
зависимости от сложившейся ситуации.

— Какие объекты культуры охраняет вне-
ведомственная охрана? Как организована эта 
работа?

— Силами вневедомственной охраны Росгвар-
дии охраняется более 500 объектов культуры — это 
музеи, такие как Государственный исторический 
музей, Музей изобразительного искусства им. А.С. 
Пушкина, Третьяковская галерея, а также запо-
ведники, выставочные залы, библиотеки, театры, 
музыкальные и художественные школы, помимо 
охранной сигнализации на объектах также несут 
службу сотрудники вневедомственной охраны. 

— Какие еще объекты находятся под за-
щитой вневедомственной охраны?

— В настоящее время под защитой вневе-
домственной охраны с помощью технических 
средств находятся около 200 тысяч объектов 
различных форм собственности. Кроме объ-
ектов культурного наследия это объекты осо-
бой важности, повышенной опасности, объекты 
жизнеобеспечения, с массовым пребыванием 
людей, кредитно-финансовой сферы, а также 
квартиры и места хранения личного имущества 

граждан, в том числе транспортные средства 
физических и юридических лиц.

— Кого набирают в подразделения вне-
ведомственной охраны? Какие требования 
предъявляются к кандидатам? 

— На службу в подразделения вневедомствен-
ной охраны вправе поступать граждане не моложе 
18 лет. До 35 лет — на должности младшего на-
чальствующего состава и до 40 лет — на должности 
среднего начальствующего состава. Это должны 
быть люди, способные по своим личным и деловым 
качествам, физической подготовке и состоянию 
здоровья выполнять служебные обязанности со-
трудника войск Национальной гвардии. Конечно, 
кандидаты должны понимать, что наша служба 
зачастую связана с риском для жизни. Ежесуточно 
сотрудники вневедомственной охраны заступа-
ют на охрану вверенных нам объектов, участвуют 
в обеспечении порядка на культурно-массовых 
мероприятиях. Кроме того, на маршрут патрули-
рования выезжают экипажи групп задержания, 
которые с большой ответственностью выполняют 
свой служебный долг по защите общественного 
порядка, пресечению правонарушений и престу-
плений на улицах нашего города, независимо от 
внешних факторов.

— Какую подготовку они должны 
проходить?

— Граждане, поступающие на службу, назна-
чаются стажерами. Срок стажировки составляет от 
трех до шести месяцев, в зависимости от установ-
ленной стажеру продолжительности испытания. За 
это время кандидат может понять, подходит ли ему 
служба в рядах Росгвардии или нет. Кроме того, у 
непосредственного руководителя есть возможность 
оценить, насколько готов и способен стажер выпол-
нять обязанности. После стажировки будущие со-
трудники проходят специальное обучение в Центре 
профессиональной подготовки, где получают все 
необходимые навыки дальнейшей службы. Изучают 
нормативную базу, учатся грамотно действовать 
в экстремальных ситуациях, применять оружие и 
специальные средства, оттачивают мастерство при 
задержании правонарушителей, улучшают физи-
ческую форму. После сдачи финальных экзаменов 
профессионально подготовленные и обученные 
сотрудники вступают в ряды подразделений вневе-
домственной охраны для выполнения боевых задач. 
Чтобы постоянно поддерживать боевую готов-
ность каждого сотрудника и всего подразделения 
в целом, на протяжении всей службы с личным со-
ставом проводятся занятия по профессиональной 
служебной, физической и огневой подготовке. Их 
цель — развитие и совершенствование навыков 
упреждающего применения физической силы, 
специальных средств и огнестрельного оружия. 

— Как организовано оснащение и воору-
жение вневедомственной охраны?

— На сегодняшний день возрос технический 
потенциал вневедомственной охраны. В подраз-
делениях на вооружении находятся пистолет Ма-
карова, автоматическое оружие, также исполь-
зуются специальные средства: палки резиновые 
специальные, средства ограничения подвижности 
— наручники. Для защиты сотрудников имеются не-
обходимые средства индивидуальной бронезащиты 
(бронежилеты, каски защитные). Все автомобили 
экипажей групп задержания оборудованы цвето-
графическими схемами, специальными световыми 
и звуковыми сигналами, что дает возможность со-
трудникам вневедомственной охраны прибывать на 
сигнал «тревога» в кратчайшие сроки. Они также 
оснащены системой ГЛОНАСС, что позволяет в 
режиме реального времени оперативно определить 
место нахождения того или иного автоэкипажа.

— Какие новые технические средства ис-
пользует вневедомственная охрана?

— В настоящее время обеспечение сохранно-
сти объектов, квартир и личного имущества граж-
дан невозможно без использования современной 
техники. Это связано с тем, что требования к уровню 
обеспечения безопасности постоянно растут, и 
для их наиболее полного удовлетворения необхо-
димо широко использовать автоматизированные 
системы управления и новые информационные 
технологии. В своей деятельности, подразделения 
вневедомственной охраны г. Москвы используют 
новейшие средства передачи информации, обеспе-
чивающие работу по цифровым каналам связи GSM, 
а также современные системы охранно-пожарной 
сигнализации.

В завершение скажу, что сотрудники наших 
подразделений являются настоящими профес-
сионалами своего дела, всегда готовы с честью 
выполнить поставленную задачу, и можно смело 
утверждать, что сегодня вневедомственная охрана, 
успешно реализуя свои функции, занимает лиди-
рующие позиции в структуре Росгвардии.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ТУРИЗМ

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Бульон» в банке с 
опятами. 4. «Водитель» лихого скакуна. 10. 
Дворянский титул француза де Брильи в филь-
ме про гардемаринов. 11. Лирик для физика, 
бабник для однолюба. 13. Теремок для пче-
линой семьи. 14. «Рога», в которые вцепился 
велогонщик. 15. Жестокая эксплуатация ра-
бов. 16. Очаг пожара на месте стоянки тури-
стов. 18. «Воля» для вышедшей из декрета 
дамы. 20. Глава административного округа 
Москвы. 22. Чувство патриота, говорящего о 
Родине. 23. Гарнитура, дополняющая плеер. 
24. Стадион, на котором проводят скачки. 
27. Истребляемый сухим законом порок. 30. 
Верхний ярус зрительного зала театра, где рас-
положены самые дешёвые места. 32. Самая 
популярная копилка. 34. Утварь для битья у 
скандалящих супругов. 35. Вооруженные силы 
Германии. 36. Запасы в савраскиной торбе. 
38. Фигурист с фигуристкой, разучивающие 
подкрутку и выброс. 39. Имитация работы 
недовольными работягами. 40. Безоблачная 
семейная жизнь. 41. Недостаток времени на 
обдумывание ходов в шахматной партии. 42. 
Снятие завесы с тайны.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верхняя часть головы 
или дерева. 2. Белая «бахрома» на замерзшей 
березе. 3. «Юбочка» для настольной лампы. 5. 
Главный оратор в парламенте. 6. Бесплатная 
парковка под окнами подъезда. 7. Чертежная 
доска инженера-проектировщика. 8. Список 
документов на соискание кредита. 9. Мастер 
маскировки среди ящериц. 10. Забота пио-
неров об одинокой старушке. 12. Белый гриб 
из желудевой рощи. 17. Качество ядовитой 
насмешницы. 19. Частная детективная кон-
тора. 20. Обряд, к которому готовят юную 
послушницу. 21. Заводчанин, вкалывающий 
до седьмого пота. 25. Любимая порода собак 
у китайских императоров. 26. Поколение, кри-
тикуемое бабушками у подъезда. 27. Судно с 
«простынями» на мачте. 28. Елена Малышева 
в программе «Здоровье». 29. Прибалт с «не-
торопливой» натурой. 31. Синие цветы из 
хита Софии Ротару. 33. Плод, вдохновивший 
Ньютона на открытие. 34. Вступление перед 
первой главой романа. 37. «Офис» туропе-
ратора в Интернете. 38. Зубастая «гроза» 
деревьев из инструментов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Возглас. 4. Уступка. 10. Плагиат. 11. Архаизм. 13. Июль. 14. 
Дева. 15. Скальпель. 16. Куверт. 18. Янтарь. 20. Кавычки. 22. Академия. 23. Арестант. 
24. Просмотр. 27. Кладовка. 30. Толщина. 32. Матрос. 34. Жалоба. 35. Практикум. 36. 
Удел. 38. Нимб. 39. Нунчаки. 40. Анархия. 41. Сарафан. 42. Милашка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Визитка. 2. Гель. 3. Август. 5. Статья. 6. Уезд. 7. Асфальт. 8. Столовая. 
9. Лампочка. 10. Плавник. 12. Мещанин. 17. Рождество. 19. Настройка. 20. Комфорт. 
21. Икебана. 25. Рентген. 26. Реликвия. 27. Критикан. 28. Колония. 29. Импульс. 31. 
Ламбада. 33. Спячка. 34. Жмурки. 37. Лужа. 38. Ниша.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 

Оплата сразу. 
Т. 8(495)128-50-09

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

❑ фантики от жевательных резинок 
и конфет, календарики, 
открытки б/у куплю. 
8-905-517-59-27

предлагаю
❑ адвокаты 

Т. 8-968-864-45-55

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т. 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 

т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых. 

Т.8-926-783-41-50
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ПО 2 НОЯБРЯ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

27 октября с 10.00 до 15.00
Сергиев Посад, пр. Красной Армии, д. 94/2, КЦСОН 
Кашира, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
Можайск, ул. Мира, д. 8, КЦСОР «Можайский»
Пушкино, Московский пр-т, д. 51а, «Пушкинский» КЦСОР
Ступино, ул. Калинина, влад. 14, «Активное долголетие»
28 октября с 10.00 до 15.00
Щелково, ул. Талсинская, д. 47, КЦСОР «Щелковский» 
Подольск, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
Лобня, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, д. 4, 
КЦСОР «Долгопрудненский»
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9, подъезд №2, 
КЦСОР «Мытищинский»

29 октября с 10.00 до 15.00
Воскресенск, ул. Андреса, д. 1Б, в фойе ДК «Юбилейный»
1 ноября с 10.00 до 15.00
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9, КЦСО
Видное, ул. Садовая, д. 22, КЦСОР «Домодедовский» 
Раменское, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12А, «Раменский» КЦСО
2 ноября с 10.00 до 15.00
Королев, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
«Активное долголетие»
Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий», 
Орехово-Зуево, ул. Бабушкина, д. 3, 
КЦСОИР «Орехово-Зуевский» 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
31 октября с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
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Единственная страна в Океании, ко-
торая дает гражданство за инвестиции 
в государственный фонд, — это Вануа-
ту. Это островное государство, которое 
расположено на Южно-Тихоокеанском 
архипелаге и имеет морские границы 
с Соломоновыми островами (на севе-
ре), Новой Каледонией (на юго-западе), 
Фиджи (на востоке) и Австралией (на 
западе). Страна занимает 83 острова. 
Само словосочетание «тропический 
остров» звучит волшебно: Тихий океан, 
девственная природа, пляжи и водопады, 
горячие источники, спящие вулканы... 
словом, другой мир, ни капли не похожий 
на тот, что за окном. 

Для того чтобы получить граждан-
ство Вануату, необходимо сделать не-
возвратный взнос в специальный госу-
дарственный фонд Вануату в размере 
130 тысяч долларов на человека.

Паспорт Вануату оформляют за 4–6 
недель. При этом никакого «вступитель-
ного экзамена» сдавать не нужно — от 
соискателя не требуется знать язык или 
историю государства, также необяза-
тельно постоянно жить на территории 
Вануату или стать налоговыми резиден-
тами. Зато нужно будет пройти проверку 
на благонадежность и принести при-
сягу (это можно сделать в консульстве 
Вануату в РФ). 

Отказываться от первого граждан-
ства не нужно. Вануату, как и Россия, 
допускает второе гражданство. Вот 
только реакция родины на ваше новое 
гражданство — точно не главная и не 
самая серьезная проблема: есть куда 
более насущные.

Проблема №1: как добраться? Пря-
мых авиарейсов из Москвы в Вануату 
сейчас нет, добираться придется с пере-
садками (самый простой маневр — че-
рез Австралию или Новую Зеландию). 
Однако если речь идет о билете в один 

конец, эту проблему не так-то сложно 
решить.

Проблема №2: как пользоваться 
своими деньгами? Даже если эмигранты 
планируют целиком и полностью рас-
считывать на свои сбережения, нужно 
понимать, что российские банковские 
карты за границей практически не дей-
ствуют — никак. Поэтому есть вариант, 
что уезжать на Вануату придется либо с 
солидным запасом наличных денег, либо 
с банковской картой какого-то другого 
государства. 

Проблема №3: на банковском счете 
соискателя должно быть не менее 250 
тысяч долларов — это помимо тех денег, 
которые нужно будет инвестировать в 
экономику. Значит, продавать придется 
не одну московскую квартиру — ну, либо 
располагать солидными накоплениями. 
Вообще выгоднее получать гражданство 
Вануату всей семьей: если объем инве-
стиций в экономику для одного заяви-
теля — это 130 тысяч у.е., то переехать 
на Вануату вдвоем с мужем или женой 
будет стоить всего 150 тысяч. Стоимость 
для семьи с детьми — 180 тысяч. 

Проблема №4: необходимость 
адаптироваться к новой реальности, 
точнее — к реальности экономической, 
в том числе к новой налоговой системе. 
Просто заплатить деньги недостаточно, 
придется еще и распоряжаться своим 
капиталом.

Одно из завидных качеств паспорта 
Вануату — возможность использовать 
его как очень удобный «проездной» для 
путешествий по миру — сейчас перестало 
действовать. В марте 2022 года Совет 
Евросоюза частично приостановил дей-
ствие соглашения о безвизовом режиме 
с Вануату из-за рисков, связанных с ее 
схемами гражданства за инвестиции. В 
соответствии с этим решением те, кто по-
лучил гражданство за инвестиции, вновь 

должны оформлять шенгенскую визу в 
Евросоюз на общих основаниях. Так что 
для россиян, пожалуй, это обмен шила 
на мыло... разве что можно рассчитывать, 
что к гражданам Вануату в ЕС относятся 
благосклоннее, чем к россиянам. 

Есть и другой вариант купить — бук-
вально! — себе пропуск в спокойную 
жизнь в спокойной стране: Гренада, один 
из самых популярных туристических 
островов Карибского региона.

 Цена вопроса здесь примерно такая 
же, как в Вануату, — нужно инвестировать 
в экономику страны сумму от 150 000 
долларов (пожертвовать) либо купить 
недвижимость на сумму более 220 ты-
сяч. Эксперты уточняют, что часть этих 
расходов можно довольно быстро «от-
бить»: например, если инвестировать в 
курортную недвижимость на островах, 
то такое жилье можно успешно сдавать 
в аренду.

Как и в случае с гражданством Ва-
нуату, требования к соискателям мини-
мальные: не нужно учить язык, сдавать 
тесты на знание истории, культуры и 
традиций страны... вообще ничего не 
нужно. Можно даже никуда не ехать, а 
оформить все дистанционно. Готовьте 
деньги — и здравствуй, Гренада, Гре-
нада, Гренада моя! 

Вариант гражданства за инвестиции 
предлагают и другие экзотические стра-
ны — отличается только цена. Например, 
осесть на Сент-Люсии будет стоить 300 
тысяч долларов, на Антигуа и Барбуде, 
Доминике — по 200 тысяч.

Еще один популярный вариант — 
так называемая виза цифрового кочев-
ника. Такая виза дается на длительный 
срок (2–3 года), но без права на работу 
в стране — предполагается, что чело-
век трудится как фрилансер, а в стране 
получения визы только тратит. Такой 
вариант выгоден властям страны: они 
не получают никаких проблем от такого 
приезжего (он не претендует на рабочие 
места в стране), зато получают от него 
деньги. 

Хотя многим кажется, что россияне и 
шенгенские визы — понятия в последнее 
время почти несовместимые, самым по-
пулярным вариантом для цифровых ко-
чевников остается Португалия. Для того 
чтобы претендовать на право жить в этой 
стране, нужно иметь подтвержденный 
доход не менее 705 евро (примерно 42 
тысячи рублей). Такой доход соискателям 
должна обеспечивать удаленная рабо-
та, ну а лучшим вариантом будет также 
иметь пассивный доход — например, от 
сдачи в аренду квартиры в России. 

Налоги можно не платить в течение 
первых 10 лет жизни в стране: виза циф-
рового кочевника предполагает наличие 
у человека работы, значит, налоги ты 
продолжаешь платить в стране, где ты 
эти деньги зарабатываешь.

Для оформления такой визы по-
требуются паспорт, контракт на работу 
удаленно либо, если это собственный 
бизнес, документы на него. Похожий 
законопроект рассматривает Испания 
— скорее всего, правила будут схожи с 
португальскими, а вот желаемый уровень 
дохода может отличаться.

Предложение могло бы выглядеть 
заманчивым, если бы не некоторые 
подводные камни. Во-первых, еще до 
подачи заявки на получение визы не-
обходимо заключить договор аренды 
на срок не менее года — гарантировать, 
что в Португалии тебе есть где жить, — 
а также открыть счет в португальском 
банке. В реалиях 2022 года осуществить 
это практически невозможно, так как ни 
одно из доступных россиянам платежных 
средств не принимается в Португалии. 
Во-вторых, нужны гарантии того, что в 
течение срока действия визы у вас будет 
достаточная подушка безопасности — 
нужно подтвердить не только наличие до-
хода, но и сбережений. Однако добраться 
до этих сбережений (если они лежат в 
российских банках) из Португалии будет 
практически невозможно — равно как и 
невозможно обналичивать в ЕС зарплату, 
поступающую на российскую карту. 

Дарья ТЮКОВА.

НАШ ДОЛГ» Россиян ждут острова Океании: 
сколько стоит пропуск в рай

Билет 

Во все времена, вне зависимости от политической ситуации, находи-
лись люди, которых манили экзотические государства где-то на бес-
крайних просторах Тихого океана. Уехать туда реально, но не факт, 
что пальмы и песок стоят потраченных финансов и усилий.На страже 

региональной 
безопасности: 

службе 
вневедомственной 

охраны 
исполняется 

70 лет
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ЮБИЛЕЙ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 27.10.2022
1 USD — 61,4277; 1 EURO — 61,5682.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Роберто Бениньи (1952) — актер, режис-
сер, сценарист, продюсер, лауреат премии 

«Оскар» («Жизнь прекрасна»)
Игорь Бутман (1961) — джазовый музы-
кант, саксофонист, народный артист России, 
член Общественного совета при Минобороны 
РФ
Наталья Голубенцева (1942) — актриса, 
мастер озвучивания, заслуженная артистка 

РФ (известна широкому зрителю благодаря 
озвучиванию зайца Степашки в телепередаче 
«Спокойной ночи, малыши!»)
Николай Караченцов (1944–2018) — ак-
тер театра и кино, певец, народный артист 
РСФСР
Никколо Паганини (1782–1840) — ита-
льянский скрипач-виртуоз, гитарист, 
композитор
Александр Серый (1927–1987) — советский 
кинорежиссер и сценарист («Джентльмены 
удачи»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 5…7°. Облачно. Небольшой дождь, по 
области местами умеренный. Ветер восточ-
ный, 2–7 м/c. Восход Солнца — 7.24, заход 

Солнца — 17.01, долгота дня — 09.36. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день аудиовизуального 
наследия
Меж дународный день плюшевого 
мишки
Российский день без бумаги 
1672 г. — впервые была поставлена первая 
пьеса «Артаксерксово действо» русского 
театра в день открытия театра при Преоб-
раженском дворце. Пьеса была написана 
по указу царя Алексея Михайловича люте-
ранским пастором Иоганном Грегори. Про-
должительность пьесы составляла 10 часов, 
шла она без антракта
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Прежде чем объявлять голодовку, убе-
дитесь, что вас вообще собирались 
кормить.

Привел мужик пятилетнюю дочь к себе 
на работу. Девочка заходит, с интересом 
оглядывается и вдруг начинает рыдать.
Все повскакивали из-за столов, броси-
лись к ребенку:
— Что случилось? Почему ты плачешь?
А та отцу:
— Папа, а где же все клоуны и уроды, с 
которыми ты работаешь?

Адвокат встpечается с подзащитным-
заключенным:

— У меня для вас две новости: одна xоpошая, 
дpугая плоxая; с какой начать?
— С плоxой.
— Анализ пятен кpови на постpадавшем 
показал, что это ваша кpовь.
— А какая тогда xоpошая???
— Все показатели кpови — гемоглобин, 
xолестеpин, саxаp — в норме!

Если вы заблудились в лесу, не спешите от-
чаиваться. Сначала по мху на деревьях опре-
делите, где север. Теперь, когда в лесу боль-
ше нечем заняться, можете отчаяться.

Разговаривают две женщины:
— Вот у тебя муж моряк дальнего плава-
ния. Ты его видишь неделю в году. Как ты 
терпишь?
— Неделю-то?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Мое начало

Меня в «Ленком» прям как ветром сдуло 
из Ленинграда в Москву. Я училась на курсе 
у Игоря Владимирова, училась хорошо, в ди-
пломной «Бесприданнице» играла Ларису. Ан-
дрон Кончаловский практически утвердил меня 
на главную роль в «Романсе о влюбленных», 
но потом снимать стал Лену Кореневу. А в это 
время на гастроли в Ленинград со спектаклем 
«Автоград-21» приехал «Ленком», куда только 
что главным режиссером пришел Марк Заха-
ров. И второй режиссер (сейчас это называется 
«кастинг-директор») моей несостоявшейся 
картины сказала, чтобы я обязательно ему 
показалась.

Я пришла в ДК Горького, мы познакоми-
лись. «Показываться будете?» — спросил За-
харов. «Нет, не буду, лучше приходите на ди-
пломный спектакль». Он посмотрел на меня и 
сказал: «Артистка нервная, наверное, хорошая» 
(очевидно, меня колотило), — на этом и рас-
стались. И опять все затихло, а через какое-то 
время раздался звонок из Москвы, и звонивший 
человек сообщил, что они приедут на меня 
посмотреть в деле, но кто — не уточнил. И 
действительно приехали, посмотрели, а через 
какое-то время позвонили в нашу коммуналку 
и сообщили, что меня приняли. 

А у меня как раз выпускной. Я никуда не 
спешу. И тут снова междугородний звонок: 
«Приезжайте в Москву. У вас срочный ввод в 
«Тиль». У вас на ввод четыре дня». И за четыре 
дня я ввелась на роль Неле вместо Инны Чури-
ковой, которая тогда уехала на съемки. Ведь 
Инна Михайловна по сути сама придумала 
эту роль: что-то от Брейгеля было в ее Неле. 
Захаров хотел, чтобы я повторяла ее вплоть 
до интонации, но это было нереально, мне 
никогда до нее не дотянуться.

Я быстро ввелась, Захаров даже меня по-
хвалил. А какой у меня партнер был — Коля 
Караченцов! Правда, сначала я его так испуга-
лась, что чуть сознание не потеряла, потому 
что на меня пошло нечто такое — глаза, зубы, 
голос рычащий, — и сразу это нечто сгреб-
ло меня в охапку. Правда, Марк Анатольевич 
сказал мне: «Не бойтесь, он у нас хороший». 
Коля как партнер мне очень помогал, и я для 
него не была девочкой без статуса, которую 
только приняли в театр. А потом мы работали 
с ним в «Звезде и смерти Хоакина Мурьеты», 
в «Юноне» и «Авось». Он играл моего брата в 
«Братьях Лаутензак». 

И вот мой первый спектакль, первый выход 
Неле под музыку — иду по подиуму с узелочком 
в руках и, когда приближаюсь к зрителям, вижу, 
что они понимают: это не Чурикова, а совсем 
другая артистка. Но все кончилось хорошо.

Потом я много играла в этом спектакле, но 
только когда Инна Михайловна не могла. Я уже 
начала репетировать в «Бременских музыкан-
тах» Принцессу, пошли репетиции в «Списках 
не значился». Ввелась в «Колонистов» на роль 
проститутки. В общем, все у меня в «Ленкоме» 
было хорошо.

«Ленком»

Театр имени Ленинского комсомола был со 
своими традициями, и туда только что пришел 

Марк Захаров, репетировал свой первый спек-
такль. Если честно, до прихода Захарова в 
театр было безвременье, отчего тот несколько 
просел, хотя там шли хорошие спектакли, ра-
ботали хорошие артисты, но не было лидера. 
Он никого не уволил (только если сам кто-то 
ушел), но атмосфера была непростая. Я не 
была испуганной и зеленой: школа и воспи-
тание у меня хорошие, человек я улыбчивый, 
но это — Москва. А в Москве… улыбку при-
нимают с трудом. Это сейчас мы, поездив по 
Европам, стали улыбаться, а тогда мне даже 
делали замечания: что это я всем без разбору 
улыбаюсь? Разное было ко мне отношение, не-
которые обижались, говорили, что «понаехала 
тут, все главные роли расхватала». А я все равно 
улыбалась. Ко мне хорошо относилась Елена 
Алексеевна Фадеева, она тогда еще сказала, 
что «настоящая героиня появилась в театре». 
И очень меня поддерживал директор 
Рафик Гарегинович Экимян.

Практически одновремен-
но со мной в «Ленком» пришли 
Саша Абдулов и Витя Про-
скурин. Из стариков рабо-
тали Всеволод Ларионов, 
Корецкий Володя; из дру-
гого поколения — Саша 
Збруев и Рита Струнова. 
Их как раз называли «эф-
росятами», потому что они 
работали с великим Анато-
лием Эфросом, и он их научил 
потрясающе разбирать роли. 
Помню, что Ларионов всегда был 
против всех и за всех. А Броневого 
позже пригласили, и Пельтцер с Леоновым 
тоже пришли позже.

Кстати, это Евгений Павлович рекомен-
довал в театр Олега Янковского, артиста из 
Саратова, который к тому времени уже был 
Генрихом Шварцкопфом из фильма «Щит и 
меч». Как потом сам про себя говорил Олег 
Иванович: «Я ворвался в Москву на белом коне». 

Он потрясающе сыграл скрипача 
Свицкого в «Списках не зна-
чился», который являлся ране-
ному Плужникову с сильнейшим 
монологом про русских святых, 
и в этой роли он произвел тогда 
на меня большее впечатление, 
чем его Шварцкопф.

Марк Захаров

Марк Анатольевич никогда не 
стремился сделать наш театр до-
мом, как любят говорить о русском 
театре. «Ленком» при нем скорее был 
таким дипломатическим корпусом. 
Мы были все приветливы, вежливы, 
в работе очень сплочены. В момент 
постановки нового спектакля в театре 
как будто возникало свое маленькое от-
дельное государство тех, кто выпускал 
спектакль, а остальные… просто ходили 
вокруг. Как у нас тогда говорили: «Театр 
одного спектакля».

И Марк Анатольевич сам не любил 
общих застолий, братаний, держал со 
всеми дистанцию и всех без исключения 
в театре называл по имени-отчеству. При всем 
том, что обстановка в театре была дружеская, 
и в гримерках все могли трепаться, шутить, 
но потом все расходились — каждый в свою 
семью, в свою компанию. 

Евгений Леонов

Я дружила с Андрюшей Леоновым и часто 
приходила к ним домой на Фрунзенскую. Си-
дели, болтали на кухне с Евгением Павловичем 
и его женой Вандой, которая меня все время 
подкармливала. А когда я уходила, Евгений 
Павлович неизменно спрашивал: «Чего? Ухо-
дишь? — и вздыхал: — Эх, одиночество…»

Его любимое выражение, которое он ча-
сто повторял, а я его всегда использую, ког-
да работаю со студентами, звучит так: «Весь 
мир театр, и люди в нем актеры… Кроме не-
скольких хороших». Он играл главную роль в 
чеховском «Иванове», и я как-то на гастролях, 
когда заболела Таня Дербенева, вместо нее 
ввелась на роль Сашеньки. После спектакля 
спрашиваю его: «Евгений Павлович, ну как, у 
меня получилось? Скажите, только честно». Он 
так смотрит на меня, смотрит, молчит (кстати, 
никогда никого не критиковал, деликатным 
был) и потом говорит: «Ты хорошенькая, ты 
лиричная, у тебя большие голубые глаза… Не 
надо это играть». И его слова мне очень по-
могли! Евгений Павлович был приверженцем 
мхатовской школы, все время о ней говорил. 
«Дело не в форме, — повторял он. — Ты можешь 
хоть на голову встать. Но сердце-то рвать надо». 
И рвал свое сердце…

Татьяна Пельтцер

Мощная актриса, совсем не пафосная. И 
жуткая хулиганка. Могла участливо спросить: 
«Ну как ты?» — «Что-то настроение не очень, 
Татьяна Ивановна». И она тут же: «Ты покакала 
сегодня?» — «Татьяна Ивановна! Ну вы что?» — 
«Это очень важно, Лентуша», — говорила она 
на полном серьезе, называя меня Лентушей. 
Обещала все время пойти куда-то сдаваться, 
потому что уже «не помню, забываю все». «Чего 
вы не помните, Татьяна Ивановна?» — спра-
шивала я. «Ну вот то, что раньше наше было, а 
теперь все отдыхать туда едут». — «Финлян-
дия?» — «Финляндия, точно». 

Бедный Сашка Абдулов… Он в «Поминаль-
ной молитве» уже перешел на чревовещание, 
чтобы подсказывать ей слова. В результате 
она поворачивалась к нему и на весь зал его 
отчитывала: «Перестань мне подсказывать!»

Она мудрая, все понимала. На гастроли 
возила с собой бесконечные сумочки, баночки 
и, разбирая это хозяйство, говорила: «С возрас-
том их становится все больше и больше». 

Марк Захаров

В «Ленкоме» он постепенно выработал 
свой театральный язык. И кто приходил к нам 
в театр, очень быстро усваивали этот язык. Он 
же сам прекрасный актер был и до интонации 
мог все показать. И плотность действия в его 
спектаклях, конечно, ни с чем не сравнима. 

Марк Анатольевич собирал вокруг себя 
таланты, и энергия этих талантов… 

Да что там говорить! Это был 
какой-то сгусток планетарно-

го масштаба: художник Олег 
Шейнцис, художники — по 
свету Миша Бабенко и по 
костюмам Валя Комоло-
ва, композиторы Гладков 
и Рыбников, поэт Возне-

сенский, драматург Гриша 
Горин… Это были глыбы. 

Фантастические. Захаров их 
очень ценил. У него был талант 

художественного руководителя. 
Для него святые слова о том, что 

театр начинается с вешалки, буквально 
означали: каждый принимает участие в строи-
тельстве спектакля, театра. Каждый!

Мне кажется, что Марк Анатольевич меня 
оценил: со мной ему не нужно было долго раз-
говаривать — я быстро все соображала, сразу 
понимала и любила все его ассоциации. Помню 
репетиции спектакля «В списках не значил-
ся». Монолог Миры. Воображаемая свадьба. 

Я говорю тост о том, какой у меня 
муж герой, что он ослеп, что у него кончились 
патроны, вода, сухари, а он — герой. Марк Ана-
тольевич подсказал мне, с какой интонацией 
я должна говорить: «Говорите так, как будто 
вы жена известного драматурга, который в 
Гваделупу собирается на симпозиум». И это 
было очень круто: ведь он же герой, и я должна 
произносить текст с гордостью жены.

Он известным ему одному способом на 
сцене создавал правду и искусство, получая 
правду в искусстве и искусство в прав-
де. И это он называл «фантастический 
реализм». 

«Юнона» и «Авось»

И для Кончиты, когда начались 
репетиции «Юноны» и «Авось», мне 
не надо было ничего объяснять: я 
уже семь лет как работала с Марком 
Захаровым. А до этого, приступая 
к репетициям «Хоакина Мурьеты», 
нас пригласили в Госфильмофонд, 
в Белые Столбы. Там мы посмотре-
ли «Кабаре» Боба Фосса и «Иисус 
Христос — суперзвезда». Мы были 
в шоке от увиденного, ходили по 
театру и все время пели. На-
верное, своим нутром схватили 
жанр мюзикла, о котором у нас 
никто ничего не знал. Даже му-
зыкальные фильмы, которые по-
сле войны попали в Советский 
Союз и их смотрело поколение 
наших родителей, вскоре были 
закрыты, и мы их уже не видели.

А на «Юноне»… Дело в том, что роли Кончи-
ты вообще не было. То есть она была, но только 

как «прибежала-убежала». 
Все было сосредоточено во-
круг графа Резанова — его 
миссии, болезни, любви к 
Богоматери, а тут какая-то 
«прибежала-убежала», по-
нимаешь ли…

Потрясающие были 
репетиции, все рождалось 
в процессе. Саша Абдулов 
не предлагал, а просто 
выходил и показывал то, 
что хотел предложить, а 
Захаров цеплялся за это 
и дальше развивал его 
идею. Так, например, 
возникла сцена с хлы-
стом. Да и вся история 
рождалась на одном 
дыхании. 

Гастроли

В Париже, куда мы возили «Юнону» и 
«Авось», успех был просто бешеный. На фран-
цузов очень подействовали и православная 
тема, и музыка Рыбникова. Хотя время в тот 
момент было политически тяжелое: только 
что в СССР сбили корейский «Боинг». А Пьер 
Карден устроил встречу нас, советских, и аме-
риканских артистов, которые параллельно с 
нами гастролировали в Париже. Встреча эта 
происходила прямо на площади Конкорд — 
площади Согласия. 

Как нас только не называли, когда мы вер-
нулись из Франции, — например, «Ланком». 
Народ издевался как мог. О нас ходили слухи, 

о нас ходили сплетни, особенно после поездки 
в США, где каждому из нас подарили именные 
номера на машины. Только машин тогда почти 
ни у кого не было. На меня папа тогда еще оби-
делся: «Почему ты не сказала, что тебе машину 
в Америке подарили?» 

Но в Нью-Йорке, в отличие от Парижа, при-
ем был… вежливый. И хотя мы не попадали 
в формат бродвейского мюзикла, там сразу 
поняли, что русские привезли что-то нестан-
дартное. И видно было, как технически мы 
отставали (достаточно вспомнить микрофоны 
на шнурах у каждого актера), но все равно 
«Ленком» с «Юноной» понимали и принимали. 
На одном спектакле я от волнения микрофон 
взяла вверх ногами. И если бы не Саша Садо, 
так бы и стала петь.

Любовь

Янковский и Збруев всегда считались 
элитой театра. Это значит, что их приглашали 
в высокие кабинеты, в Кремль, например, или 
в мэрию к Юрию Лужкову. Саша Збруев был 
моим партнером. В «Ленкоме» я встретила 
любовь своей жизни — так, наверное, можно 
сказать. Это произошло на спектакле «Хория» 
по пьесе Иона Друцэ. Вообще, Саша большой 
актер. В любом фильме или спектакле он умеет 
быть режиссером своей роли. В «Оптимистиче-
ской трагедии», я помню, у него был крохотный 
эпизод, но он так в нем играл белого офицера, 
что потом весь театр ходил и повторял за ним 
фразу его и жест. Ну и в театре работает наша 
дочь Таня. Мы ею гордимся. 

95 лет

А что сейчас? А сейчас, после ухода Марка 
Захарова, могло быть хуже, могло все разва-

литься. Но наш директор Марк 
Борисович Варшавер не дал 
театр растерзать — ни внутри, 

ни снаружи. Он сохраняет тра-
диции. Но традиции — это про-

должение света, а не поклонение 
праху. Будущее — это все-таки 

молодые актеры. У нас молодежь 
очень сплоченная и очень добро-

желательная. Они всех новых очень 
хорошо принимают, радуются успе-

хам друг друга, больше живут про-
цессом, чем результатом. И намного 
профессиональнее нас тех, молодых, 

с технической точки зрения: они все-
рьез музыкальные, поют — так поют, 

танцуют — так танцуют.
И вот в этом сезоне к нам пришел 

молодой главный режиссер — Алек-
сей Франдетти, которого я хорошо 

знаю. И он, скорее всего, будет рабо-
тать с молодежью. На него мы глядим 

с надеждой.
Марина РАЙКИНА.

Легендарному театру 
95 лет!

«Ленкому» — 95. О любимом московском театре известно, кажет-
ся, всё: этапы его большого пути, перемены названия. Создан в 1927 

году как Театр рабочей молодежи (ТРАМ), в 1938-м переименован в Театр 
Ленинского комсомола, а тот в свою очередь в 1990-м стал «Ленкомом». В 

2019-м — «Ленкомом Марка Захарова». Что там за россыпь имен была: мхатов-
цы Берсенев, Баталов, Горчаков, Хмелев, Судаков, композитор Дунаевский, 
драматург Булгаков, блистали Гиацинтова, Бирман, Плятт, Крючков, Серова, 
Фадеева, Окуневская. Позже — Броневой, Янковский, Абдулов. И есть: Збруев, 
Чурикова, Раков, Певцов, Железняк, Степанченко, Шагин…
Но всякая история хороша в деталях, которых не дает ни одна официальная 
версия. Актриса Елена Шанина, вошедшая в историю «Ленкома» как первая 
Кончита из «Юноны» и «Авось», работает в театре без малого полвека. Видела, 
знала великих, работала с ними. Вот «Ленком» ее глазами.
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Сцена 
из спектакля 
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молитва». 
1989 г.

Олег Янковский , 
Александр Збруев 
и Леонид Броневой  
в спектакле 
«Женитьба».2007 г.

— В этом году Чеховский фестиваль 
отметил 30-летие, — открывая пресс кон-
ференцию, говорит Михаил Швыдкой, — а я 
вспоминаю первый фестиваль. Когда в 1992 
году в Москве показали «Коварство и любовь», 
никто не мог представить, что такой фестиваль 
продлится 30 лет и что на нем произойдут чу-
десные события. Валерий Шадрин, как никто 
из продюсеров, сумел доказать, что можно 
в самых трудных и нищенских условиях 90-х 
годов создать культурный образ России и 
подтвердить его самыми невероятными про-
ектами. И нынешняя программа фестиваля — 
результат многолетней репутации Чеховского. 
А в нынешних условиях это сделать архис-
ложно. Мы можем говорить сколько угодно о 
сложном историческом времени, но всегда 
были люди, которые делали дело в трудное 
историческое время, — сказал Швыдкой, на-
звав Валерия Шадрина великим театральным 
коммуникатором. 

Итак, о программе, которая стартует 24 
мая. Она по традиции состоит из Мировой 
серии, Московской и Региональной, Так, в 
программу Мировой серии вошли 15 спекта-
клей разных жанров из 13 стран — Аргентины, 
Армении, Беларуси, Бразилии, Вьетнама, 
Индии, Казахстана, Китая, Кубы, Кыргыз-
стана, Узбекистана, Чили и ЮАР. Фестиваль 
откроет танцевальное шоу «Дикое танго» 
Хермана Корнехо, наполненное аргентинским 
колоритом, художественными инновациями, 

харизмой исполнителей и акробатикой, бро-
сающей вызов гравитации. 

В программе нет спектаклей из Европы, 
которые всегда украшали афишу Чеховского. 
И как справедливо заметил Алексей Бар-
тошевич: «В этих условиях проще было бы 
поставить точку и все отменить, но для Ша-
дрина это было бы поражением». И мысли 
такой допустить нельзя, поэтому Чеховский 
совершает резкий разворот в сторону Вос-
тока, Латинской Америки, Африки. Таким 
вынужденным маневром самый большой меж-
дународный фестиваль пытается не только 
выжить, но и сохранить созданную им за 30 
лет театральную всемирность.

Бразильская актриса Камила Мескелл из 
компании «Сетор де Ареас Исоладас», при-
летевшая в столицу на пресс-конференцию, 
рассказывает о спектакле «В Москву! Па-
лимпсест», поставленном по «Трем сестрам». 
Непривычное слово «палимпсест» в аргентин-
ской версии Чехова — ключевое: оно означает 
древнюю рукопись на пергаменте, который 
уже был в употреблении.

— Я играю Ирину, которая всю жизнь 
мечтала побывать в Москве, — признается 
Камила Мескелл. — И вот я здесь. 

На связи с Москвой режиссеры и хо-
реографы из Кубы, Индии, Китая, Арген-
тины. Впервые в Россию приедет труппа 
из ЮАР Вуяни Данс с реквием по Болеро 
Равеля, в котором постановщик услышал 

аналогию ритуальным траурным ритмам 
его Родины. 

Чеховфест не изменит своим правилам и 
представит копродукцию Чеховского фести-
валя: таким проектом станет его мировая пре-
мьера спектакля «Муму», который осуществит 
Театр на Таганке вместе с интернациональной 
постановочной командой — режиссер Нарине 
Григорян, художник и хореограф из Армении, 
а композитор из Узбекистана. Роль Барыни 
исполнит Ирина Апексимова. Она подтверж-
дает, что «на Таганке уже начался кастинг 
артистов и первые репетиции».

Немаловажно, что тему театрального ис-
кусства на постсоветском пространстве про-
должат выступления коллективов из Армении, 
Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана. Все 
они — участники IV Молодежного театраль-
ного форума стран Содружества, Балтии и 
Грузии, состоявшегося год назад в Ташкенте 
под эгидой и при поддержке Межгосудар-
ственного фонда гуманитарного сотрудни-
чества государств-участников СНГ (МФГС).

— 30 лет Чеховского фестиваля — это 30 
лет безукоризненного вкуса. Поддержке ему 
и оберега, — подвел итог встречи Владимир 
Панков, вице-президент Международной 
конференции театральных союзов. 

В день объявления программы в продаже 
появились билеты на спектакли Мировой 
серии.

Марина РАЙКИНА.

В то время, когда международные фестивали и проекты 
закрываются, Международный театральный фестиваль 
им. А.П. Чехова в Гранд Отеле Марриотт собрал предста-
вительную пресс-конференцию и объявил программу XVI 
по счету форума. Фестиваль проводится при поддержке 
Министерства культуры Российской Федерации и Депар-
тамента культуры города Москвы.

КУЛЬТУРА

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: 
«НЫНЕШНЯЯ ПРОГРАММА 
ФЕСТИВАЛЯ — РЕЗУЛЬТАТ 
МНОГОЛЕТНЕЙ РЕПУТАЦИИ»

Чеховский фестиваль 
объявил свою программу НА
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